
пролетарии Scex стран, соединяйтесь!

ГАЗЕТА 
ОСНОВАНА 
i ИЮНЯ ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИША КПСС Н ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОРЫХ ДЕПУТАТОВ

СУББОТА, 12 МАРТА 1988 ГОДА № 59 (20279) Цена 3 коп.

В Политбюро ЦК КПСС
На заседании Политбюро 

ЦК КПСС. состоявшемся 
10 марта, рассмотрен воп
рос о совершенствовании 
управления лесным хозяйст
вом и лесной промышлен
ностью страны. В ходе об
суждения отмечалось, что 
система управления этими 
отраслями стала негативно 
сказываться на положении 
дел в лесном хозяйстве и 
лесной промышленности, 
формировании подлинно хо
зяйского отношения к лес- 
ным богатствам страны.

В принятом постановлении 
* ЦК КПСС и Совета Мини- 
^  стров СССР признано не

обходимым считать одной 
из важнейших задач пар
тийных, советских и хозяй
ственных органон, объеди
нений и предприятий, трудо
вых коллективов лесного 
хозяйства и лесной промыш
ленности сохранение и при
умножение лесных богатств, 
рачительное их использова
ние, удовлетворение потреб
ностей народного хозяйства 
и населения в разнообраз
ной лесной продукции, ус
коренное решение вопросов 
социального развития.

Установлено, что основ
ным звеном в лесном хозяй
стве и лесной промышленно
сти должны стать постоянно 
действующие комплексные 
лесные предприятия (объ
единения ), 1Предусматриваг' 
ется осуществить четкое 
разделение функций по 
контролю за единым госу
дарственным лесным фон
дом страны и функций по

его хозяйственному исполь
зованию. С этой целью на
мечено образовать союзно
республиканский Государст
венный комитет СССР по 
лесу (Госкомлес СССР) и 
союзно - республрианскбе 
Министерство лесцой про
мышленности СССР (Мин- 
леспром СССР) на базе су
ществующих органов управ
ления.

Предусмотрено сосредото
чить в ведении союзных 
республик ренкние вопросов 
по охране, защите и воспро
изводству лесов, планирова
нию развития лесного хо
зяйства на своих территори
ях.

На заседании рассмотрен 
проект постановления о ме
рах по ускорению экономи
ческого и социального раз
вития Мурманской области 
в 1988—1090 годах и в пе
риод до 2005 года, разрабо
танный Советом Министров 
СССР с учетом итогов по
ездки Генерального секре
таря ЦК КПСС М. С. Гор
бачева в Мурманскую об
ласть.

Признано необходимым 
осуществить комплекс круп
номасштабных мер по нара
щиванию и улучшению ис- 
полъзоваяия проиаводотвен- 
ного потенциала', об^пече- 
нию государственного подхо
да к комплексному освое
нию уникальных природно
сырьевых ресурсов Кольско
го полуострова, имеющих 
общесоюзное значение.

В целях создания более 
благоприятных жизненных

условий в Мурманской об
ласти приоритетное разви
тие получит социальная сфе
ра. Предусматривается уже 
в оставшиеся годы текущей 
пятилетки и в тр'кцадцатой 
пятилетке существенно рас
ширить жилищное и соци
ально - культурное строи
тельство. Поставлена ' зада
ча увеличить производство 
сельскохозяйственных . про
дуктов, других потре^тель- 
ских товаров, строительных 
материалов, с тем, чтобы в 
максимальной степени удов
летворить потребности в них 
за счет местного производ
ства. Министерствам, ведом
ствам и предприятиям обла
сти поручено осуществить 
меры по решительному оз
доровлению экологической 
обстановки на Кольском по
луострове.

Политбюро расс.мотрело 
вопрос о жалобах молодых 
специалистов, вызванных 
нарушениями положения за
конодательства о льготно.м 
обеспечении их жилой пло
щадью при направлении в 
порядке распределения на 
работу в другую .местность.

Признано необходимым 
разработать и осуществить 
мероприятия, направленные 
на ст13огое соблюдение прав 
и законных интересов вы
пускников высших, средних 
и специальных учебных за
ведений, создание им усло
вий для активного и творче
ского участия в выполнении 
задач "по коренному обнов
лению и перестройке всех

сфер жизни нашего общест
ва.

Были рассмотрены резуль
таты совещания секретарей 
ЦК коммунистических и ра
бочих партий социалистиче
ских стран по международ
ным вопросам и одобрена 
работа делегации КПСС. 
Встреча в Гаване стала за
метным шагом в углублении 
сотрудничества братских 
партий в сфере международ
ной деятельности, в их борь
бе за ограничение вооруже
ний, за разоружение и раз
витие, укрепление между
народной и региональной 
безопасности. Даны поруче
ния по реализации догово
ренностей, достигнутых на 
совещании.

Политбюро рассмотрело и 
одобрило итоги состоявших
ся в Гаване встреч и бесед 
А. Ф. Добрынина и В. А. 
Медведева, принимавших 
участие в работе совещания, 
с Фиделем Кастро, другими 
кубинскими руководителя
ми.

Одобрены итоги беседы 
М. С. Горбачева с Предсе
дателем Коммунистической 
партии Австрии Ф. Мури. 
Встреча подтвердила общ
ность взглядов на современ
ное положение в мире, не
обходимость борьбы за бе
зопасность и международ
ное сотрудничество.

На заседании Политбюро 
ЦК КПСС обсуждены неко
торые другие вопросы внут
ренней и внешней полити
ки нашей партии и государ
ства. '

В Л Е С Н О М
Ц Е Х Е - '
О Б Л А С Т И

По-ударному трудится 
на разделке древесины 
коллектив бригады Обско
го лесопункта, которым 
руководит Сергей Павло
вич Букловский. При 
норме разделки 65 кубо
метров эта бригада из пя
ти человек ежедневно 
разделывает более 90
кубометров леса. 

СНКНА СНИМКАХ: у бри
гадира Сергея ' Буклов- 
ского—хорошее настро
ение; кипит работа на 
нижнем складе.

Фото Н. Потапова.
Чаинсний район
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ДНЕВНИК ЭКОНОМИЧЕСКОГО СОРЕВНОВАНИЯ-
S Напомним, впервые эта 
S рубрика появилась в на- 
S шей газете 12 февраля. 
S Идея экономического со- 
S ревнования пришла с пе- 

^  S рестройкой, с радикаль- 
В ной экономической ре- 
S формой, и ей еще пред- 
В стент обрасти плотью на- 
S рабатываемого опыта в 
В освоении хозрасчетных 
В' принципов хозяйствова- 
В ния. Находить и обога- 
В щать крупицами нового 
В опыта практику соревно- 
I  вания, видеть в соревну- 
S ющихся создателей си- 
В стемы подлинно хозрас- 
В четных отношений — так 
В мы понимаем свою зада- 
я чу.

Но нельзя отвергать с по
рога и все старое. На его 
плечах привносится новое. 
В этом—особенность теку
щей пятилетки. Вводя но
вую рубрику, мы призыва
ли соревноваться в степени 
ответственности перед парт
нером, в искусстве завое
вать его доверие, добиться 
новых заказов. Когда-нибудь 
так и будет. Пока же, когда 
госзаказ на 100 процентов 
совпадает с планом и худо- 
бедно сбалансирован с ма
териально - техническими 
ресурсами, а .производство 
тех же манометров или ре
зиновых галош остается для 
наших предприятий моно- 

^  польньш делом, «завоевы
вать» ничего не надо. Но 
обманчивое благополучие, 
дарованное старым хозяй
ственным механизмом, со
кращается, как шагреневая 
кожа. Наступает бешокой- 
ное время, в которое не про
тащишь ни техническую от
сталость, ни убыточную 
продукцию. Какие уж там 
новые заказы...

Мы обещали писать об 
обязанностях предприятий 
перед городом и областью. 
Это новая реальность — го
род и область на хозрасче
те, когда трудовые коллек
тивы, подобно квартиро
съемщикам, за все будут 
платить. И пусть не п^а- 
ются Такой перспективы на
ши хозяйственники: будет
не хуже, а лучше. Чище 
воздух в городе и вода в 
водопроводе, . благоустроен
нее улицы, а на свеклу ста
нут выходить не обязатель
но студенты и доценты, а 
те, кто иным способом не 
в состоянии возместить об
щественные затраты.

Хозрасчет территории так- 
же предполагает отоварен- 
ную в OGHOBHO.M на месте за
работанную плату. Следова
тельно, нужно больше по
требительских товаров и 
платных услуг. Опыт радио
технического завода, завода 
резиновой обуви, нефтехи
мического комбината, ряда 
других предприятий убеж
дает в том, что производст
во товаров массового спрю- 
са на современной техниче

ской основе порой даже вы
годнее основной продукции.

Свое место в «Дневнике 
экономического соревнова
ния» займут темы ресурсо- 
трудосбережения, научно- 
технического прогресса как 
сердцевины прибыльного хо
зяйствования. Темы, в об- 
щем-то, не новые, без рис
ка забегания вперед. Как и 
уровень социальных благ в 
том или ином коллективе, 
влияющий на демографиче
ские процессы в масштабах

и большая группа районов— 
Александровский, Зырян
ский, Каргасокский, Кожев- 
никовский, Парабельский, 
Шегарокий, а также город 
Стрежевой. Некоторым рай
онам не хватило одной- 
двух десятых процента, что 
говорит о недооценке важ
нейшего с ньшешнего года 
показателя хозяйственной 
деятельности. Предприятия 
местной промышленности 
имеют не так уж много 
смежников, от которых ча

ная за два месяца соответ
ственно Томской обувной 
фабрикой и нефтехимкомби- 
натом. Обувщики отстали 
всего на пять тысяч, нолри- 
чиненный ими ущерб не под
дается сравнению и оценке. 
Только в Томске тысячи 
людей не смогли купить се
бе обувь, и еще долго (ес
ли оптовая база РособуВь- 
торга не найдет другого по
ставщика) им не предоста
вится эта возможность.

нет. А что говорить о жи
лье и соцкультбыте — ни
щета...

Остаточный 
или нулевой?
о  производстве товаров 

народного потребления ни
кто не скажет лучше ра
ботников торговли. Они ста
бильно не выполняют план. 
Вот и за два истекших ме

Освос
Объединить

!ние
усилия

т
для

ерритории
развития  п ро изв одс тв а

в городе  и области на основе  хо зр асче та

города. Жаль, нет такого 
показателя в планах пред
приятий — о нем рабочие и 
специалисты судят по Нега
тивным показателям — те
кучести кадров и потерям 
рабочего времени. Эти вели
чины обратно пропорцио
нальны социальным услови
ям, Теперь эти блага — 
жилье, детские дошкольные 
учреждения, профилактории 
и многое другое — обеспе
чиваются не столько распо
ложением работников мини
стерств к местным руково
дителям, сколько заработан
ной коллективами прибы
лью. у.меняем распорядить
ся ею должным образом. И 
опять же, хочешь не хо
чешь, а надо перестраивать 
свое мышление «по горизон
тали», учиться жить инте
ресами территории.

Должники 
те же

По сравнению с прошлым 
годом уровень поставок про
дукции по заключенным до
говорам несколько пoвыcил^ 
ся — до 97,8 процента.

Полностью вьшолнили до
говорные обязательства 
объединения «Томскнефть», 
рыбной промышленности, 
чТ  ом с к м о л а г р о п ' р о м » ,  
«Томскмясоагропром», уп
равление хлебопекарной и 
топливной промышленности. 
Почти весь этот перечень 
включает в себя жизненно 
важную для населения про
дукцию. Но о производстве 
товаров народного потребле
ния—чуть ниже, а пока от
метим, что с поставками в 
полном объеме справилась

сто зависит судьба договор
ных обязательств.

По-прежнему отстает про
мышленность ' областного 
центра. Здесь процент вы
полнения плана поставок ни
же среднеобластного, а в 
Советском районе он соста
вил всего лишь 94,6, И от
стают предприятия не толь
ко союзного подчинения. В 
Ленинском районе это объ
единение «Томекмебель» 
(будем справедливы к нему, 
февральский план мебель
щики выполнили), дрожже
вой завод, комбинат хлебо
продуктов, завод ДСП. Как 
видим, не гиганты... В Шг- 
ровском районе должники 
посолиднее: объединение
«Сибэлектросвет», о^вная 
фабрика, заводы керамичес
ких материалов и прохлади
тельных напитков. В Совет
ском — объединение «Сиб- 
электромотор». манометро
вый завод, завод КПД. В 
Октябрьском районе самый 
длинный список отстающих, 
и открывает его крупней
шее предприятие областного 
центра — нефтехимический 
комбинат.

Многие из названных кол
лективов допустили срыв 
из-за нехватки сырья и ма
териалов. Такое происходит 
не .первый год. И все клянут 
материально - техническое 
снабжение, а не высоко
затратные технологии, пожи
рающие все наши ресурсы. 
Никто за нас не решит эту 
проблему.

Есть в областной статисти
ке цифры чуть ли не аван
тюрного плана. Вот две, для 
сопоставления: 1.202 и
1.207 тысяч рублей. Такова 
в стоимостном выражении 
продукция, недопоставлен

В предыдущем нашем об
зоре директор фабрики
В. А. Щеголихин так объяс
нил январский срыв: «Не по 
нашей вине... Поздно при
было оборудование». А ви
на была только его. Мест
ная обувная фабрика явля
ется филиалом, цехом Ново
сибирского объединения, но 
с правом юридического ли
ца. Эта неполноценность 
возглавляемого ий производ
ства. видимо, и подтолкнула 
Валерия Андреевича на лег
комысленный поступок, ког
да он оказался на Всерос
сийской оптовой ярмарке и 
продал там то, чего не имел. 
Продал новые модели обу
ви, не получив даже соот
ветствующего оборудования. 
Сейчас руководство оптовой 
базы вьшуждено искать с 
помощью министерства со- 

‘ стоятельяого поставщика не
достающей обуви, и он ivto- 
жет найтись, если с томской 
фабрики, как несостоятель
ного партнера, снимут план. 
Но за это пока никто не бе
рется. Между тем полки 
томских обувных магазинов 
являют собой жалкое зрели
ще. Только отчаяние может 
заставить что-то купить.

Для полноты картины ну
жно сказать, что наша обув
ная фабрика не ладит с тер
риторией (в каком угодно 
смысле этого слова). И тер
ритория (город) с ней не 
ладит. После того, как 
обувщики обосновались на 
пр. Ленина, 1, планировав
шаяся реконструкция так и 
не состоялась. Манометро
вый завод по-прежнему со
храняет за собой часть по
мещений. Свободной площа
ди для нового оборудования

сяца продано товаров мень
ше, чем предусматривалось 
общим объемом товарообо
рота, на 15,4 млн. рублей. 
К соответствующему перио
ду прошлого года роста поч
ти нет — 1,9 процента, а 
без реализации алкогольных 
напитков — 0,2. Ясно, что 
за счет местных источников 
такую сумму не набрать. И 
все же...

По мнению специалистов.. 
рост производства потреби
тельских товаре® объясня
ется не чем иным, как игрой 
цен. Местные возможности 
используются плохо. И без 
такого рьшка, какой был 
осуществлен в системе об
щественного питания и на 
предприятиях пищепрома, 
они не придут в движение. 
Кб многим " предприятиям 
местной и легкой промыш
ленности сохраняется оста
точный или даже «нулевой» 
подход. Как правило, это 
мелкие производства с пре
обладанием ручного труда,

. с мизерными возможностя
ми социального развития. А 
как сложилась судьба объ
единения «Томекмебель»? 
Вроде и не кустарное про
изводство, выпускает совре
менную мебель. Но, входя в 
состав то новосибирского, то 
ростовского объединения на 
правах сырьевого придатка, 
отстало в техническом раз
витии, Рядом расположено 
еще одно мебельное произ
водство — почему бы их не 
объединить? А разве нельзя 
развивать подобное произ
водство в Асине? Лесная на
ша область может и должна 
не ввозить, а вывозить за 
свои пределы мебель. К 
этому побуждает экономиче
ская реформа.

За неделю с 29 февраля по 5 марта ре
дакция получила 248 писем и 140 ответов 
на критические выступления и вопросы чи
тателей.

Но с планом производства 
товаров народного потребле
ния как будто все в поряд
ке. Прошлогодний уровень 
превышен на 15,1 процента, 
сверх плана произведено то
варов на 4,3 млн. рублей. 
Значительный прирост ,г<а- 
ли объединения «Сибка- 
бель», «Томлеспром», «Сиб
электросвет», управления 
хлебопродуктов, лесного хо
зяйства, топливной промыш
ленности, о(^единение
«Томскстроймат е р и а л  ы ». 
Правда, не все эти ведомст
ва вьшолнили план, рост 
обеспечен на фоне прошло
годнего провала. К примеру, 
«Томлеспром» недодал това
ров на 1,5 млн. рз^лей, но 
к прошлогоднему результа
ту прибавил 24,5 процента.

Как ни благополучны в 
целом цифры, в них отра
жена валовая стоимость, в 
том числе продукции, от
гружаемой за пределы об
ласти. Через местную тор
говлю реализуется намного 
меньше, А посмотрите, кто 
ей недопоставил товары: за
воды режущих инструмен
тов, электромеханический, 
объединения «Сибэлектро
свет», «Сибэлектромотор», 
«Томекмебель», ТНХК, 
обувная фабрика... И назва
ны далеко не все.

В торговле остро недоста
ет многих швейных изде
лий. План на них — 220 
млн. рублей, а фонд^г вы
делены на 140 млн. Вот где 
простор для предприимчи
вых людей, способных бы
стро развить швейное про
изводство! И также на осно
ве укрупнения и расшире
ния ассортимента. Но где 
наша смелость? Построили 
новую фабрику, как будто 
перенесли старую, с таким 
же объемом производства и 
ассортиментом изделий. А 
старую намереваются за-. 

. крыть. В облплане считают 
такой шаг преждевремен
ным, если не ошибочным, но 
дают понять, что решают 
другие инстанции.

Вспомним, каким дефицй- 
том в морозы становится ва
ляная обувь. Ее вьшускают 
в Вакчаре и Тахтамьнпеве. 
Объединение этих произ
водств также отвечало бы 
духу' времени...

Если еще вспомнить, как 
тяжело идет подготовка том
ских предприятий к выпуску 
ряда сложных бытовых то
варов (список их начинает
ся с малогабаритной сти
ральной машины), то вновь 
приходит мысль о нашей 
территории, о сложностях 
объединения усилий для раз
вития производства. Но ре
зервы заложены как раз в 
таком содружестве. Ему на
до учиться.

Ю. ГРИШАЕВ.

В почте редакции по- 
прежнему большой процент 
писем занимают жалобы по 
поводу бюрократического, 
бездушного отношения к на
сущным нуждам трудящих
ся.

«В комнате, где я прожи
ваю по ул. Транспортной, 2, 
очень холодно. Надо утеп
лять полы, менять или гцро- ■ 
мывать батареи. Я имею ме
дали за труд, сейчас на пен
сии. Почему завод (ГПЗ-5) 
так бездушно относится к 
своим ветеранам?» спра
шивает А. Вавилонская.

«Я — ветеран Великой 
Отечест-в^нной войны,—пие
тет  А. Коломин,—до пен
сии работал скотником на 
ферме, жена—дояркой, по
стоянно была победителем 
социалистического соревно
вания, Живем всю жизнь в 
селе Борики. Мои фронто
вые раны болят — тяжело 
стало в старом, со щелями, 
доме. Мерзнем. Попросили 
у директора совхоза «Петро
во» т. Плотникова другую 
квартиру. Нам предложили 
в Петрове, но мы хотим ос
таться там, где прожили 
всю жизнь, — в Вориках. 
Здесь наша родина. К тому 
же хотим продолжать вести 
домашнее хозяйство. После 
нашего отказа директор сов
хоза и председатель профко
ма Л. И. Зацепина стали 
грубо с нами разговаривать. 
Директор говорит: «Не жди
те—не дадим».

Инвалида Великой Оте
чественной войны А. Н. Ба- 
раулина, проживающего в с. 
Халдееве, не пригласили на 
торжественный вечер, где 
чествовали ветеранов, вру
чали им юбилейные медали. 
Об этом его дочь позвонила 
в Турунтаевский сельский 
Совет, там ответили: «Ну 
что вы переживаете, отда
дим мы вашему отцу ме
даль». «Но разве дело в 
медали?—опрашивает Н. А. 
Абдрахманова.—Отцу причи
нили душевную боль...».

Процесс демократизации, 
развития гласности усилива
ет поток писем, в которых 
все увереннее и тверже 
звучит голос труженика-хо- 
зяина, которому не безраз
лично. на что тратятся госу
дарственные средства.

Все годы своего существо

вания Тогурский Л ПК сва
ливает отходы лесопиления 
в болото. Местные жители 
берут срезку на отопление 
бесплатно. Предприимчивые 
люди сбывают ее в г. Колпа- 
шеве по 5 —6 рублей за 
кубометр. «Почему такая 
бесхозяйственность? — спра
шивает в письме ветеран 
труда из г. Колпашева 
Е. Д. Терентьева. — Почему 
бы Тогурскому ЛПК не ор
ганизовать продажу и дос
тавку срезки населению?».

О том, как нерационально 
используется .мощная техни
ка, пишет технолог «Рыб- 
промтехенаба» И. А. Радке- 
вич; «Возле центрального 
рынка я увидел трактор 
«Т-150» с прицепной тележ
кой ПТС-12, которые об
служивал всего один груз
чик: он , вручную грузил
спиленные в порядке сани
тарной чистки ветки и 
сучки. В кабине дремал 
водитель, мотор работал, 
сжигая без пользы го
рючее. Я спросил грузчи
ка: «А, что, поменьше трак
торов у вас нет?» — «Какой 
начальство дало, такой и 
есть»,—равнодушно ответил 
рабочий. Тяжело смотреть 
на неумело организованную 
работу; на бесхозяйствен
ность и расточительство, 
которые развращают людей, 
приучают их транжирить го
сударственные деньги».

Группа ветеранов войны и 
труда — Н. Шкуратов, Н. 
■ударцев, Ф. Олицкий — и 
другие пишут еще об одной 
форме бесхозяйственности. 
«В приемные пункты загот
конторы Молчановского рай
по невозможно сдать шкуры 
телят и бычков. Приемщик 
подергает шерсть и, если она 
выдергивается клочками, 
не принимает. Но ведь и с 
живой скотины так дергать— 
шерсть клочками полезет. 
Мы забиваем скот зимой и 
тут же сдаем кожсырье — 
как оно может быть негод
ным? Надо скорее организо
вать выделку кож в нашей 
области, а не гноить их на 
складах».

Редакция ждет ответа по 
существу от руководителей 
предприятий и организаций, 
в чей адрес прозвучала 
критика.

Отдел писем.

Й
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■СОВЕТЫ: ПОИСК НОВЫХ РЕШЕНИЙ

С е с с и ю  по ж и
лью  мы откла
дывали д в а  

р а з а ,  — рассказьгеает 
председатель Томского рай
исполкома Николай Григорь
евич Грачев. —Как ни при
кидывали возможности, а 
концы с концами не своди
лись. Пока не поняли, что 
надо искать иную точку от
счета: ис.ходить не из того, 
что есть, а из того, что 
можно использовать принци
пиально новое.

И, когда найден был этот 
«ключ», все стало на свои 
места. Сессия прошла ожив
ленно: всех задел поднятый 
разговор. Но этому предше
ствовала и большая органи
заторская работа.

Жилищная программа на 
перспективу была прюсчита- 
на по каждому Совету, по 
каждому хозяйству. В ее 
разработке прини.мали уча
стие исполкомы, депутатские 
ко.миссии, руководители пред
приятий и совхозов, актив. 
Накануне сессии всех ее 
участников провезли по по
селкам и селам, где опыт 
жилищного строительства 
уже сложился. Так что, ког
да выступагвшие выходили к 
трибуне, пользовались не 
«заявочным» лексиконом, а 
говорили примерно так: 
«Мы сделали то-то и то-то, 
но не смогли решить один 
вопрос. По.могите». Потреби
тельское отношение на этой 
установочной сессии было 
исключено.

В чем принципиально но
вый подход Томского испол
кома? В том, что в програм
му заложен расчет не на 
квадратные метры, а на квар
тиры. Подсчитано, что до 
2000 года должно быть по
строено пятнадцать с поло
виной тысяч квартир и в год 
сдаваться по 1.200 квартир. 
Сама же цифра складьша- 
лась из объективных показа
телей: числа семей. стоя
щих на очереди (а их свыше 
четырех тысяч), среднеста
тистической рождаемости, 
миграции населения, нали
чия ветхого жилья. Здесь 
отдавали себе отчет и в том,' 
что обеспеченность жильем 
в пригороде в сравнении с 
другими районами значитель
но ниже.

Минувший год потребовал 
внести и еще одну коррек
тиву — расчет годовой по
требности в зависимости от 
очередности. Дело в том, что 
именно по квартира.м план 
года район не выполнид, хо
тя по квадратным метрам (а 
статистика продолжает ве
сти подсчет по этому пока
зателю) перевыполнен. В до
вершение ко всему и оче
редь не продвинулась на 
столько, на сколько предпо
лагалось. Когда стали ана- 
ли.зировать, выяснилось: но
вая жилая площадь по сути 
растранжиривается. Там. где

молодая семья могла бы по
жить в одно-, двухкомнат
ной квартире, ей предостав
ляются хоромы общей пло
щадью в 70 квадратных мет
ров. Потому что в некоторых 
совхозах предусмотрено стро
ительство только трехко.м- 
натных квартир. Необосно
ванно отодвигаются одино
кие, престарелые, ветераны, 
по своим возможностям не 
способные даже обихажи
вать такую площадь.

итоге в районе налюрены по
лучить 15 миллионов штук 
кирпича при потребности 10 
— 15 .миллионов.

И это только один источ
ник получения дефицитной 
строительной продукции. А 
предусмотрены и другие. 
Причем прини.маются не .ме
нее смелые решения. Напри
мер, использование простей
шей технологии для изготов
ления шлакоблоков. Из них 
уже построены до.ма в Зор-

мышленньгм предприятня.м 
на два станка, которые бу
дут перерабатывать в хозяй
ствах тонкомер, а его здесь 
всегда предостаточно.

Почти все хозяйства зани
маются заготовкой леса. Щю- 
одолеваются и тут ведомст
венные барьеры. Лучанов- 
ский стеклозавод произво
дит «столярку» не только 
для себя, но и для Туган- 
ского завода строительных 
материалов и изделий, хотя

Н А М Е Р Е Н И Е  
Т В Е Р Д О Е  
ДОСТИЧЬ ЦЕЛИ
Новые подходы в жилищном строительстве 
ищет исполком Томского  р ай со ве та

1ПЮНЯТНО, что требо1валс)я 
пересмотр отношения к про
ектированию. Встал и еще 
ОДИН вопрос.

Под большую программу 
нужны и соответствующие 
средства. Где взять их?

— Мы Пгриняли во внима
ние все источники финанси
рования, — продолжает Н. Г. 
Грачев, — и средства на 
собственное развитие, и ка
питальный ремонт, и бюд
жетные средства. Сюда же 
включили отчисления из 
фонда материального поощ
рения, ассигнования индиви
дуальных застройщиков.

Но дальше встал вопрос 
еще более сложный: как
освоить эти суммы? Без раз
вития собственной базы 
стройиндустрии это невоз
можно. Был взят курс на 
строительство собственных 
кирпичных заводов сезонно
го действия. И этой идеей 
удалось «заразить» хозяйст
венников.

Пять кирпичных заводов бу
дет построено уже в этом го
ду. Собственный кирпич бу
дут иметь в «Октябре» и «По
беде», « Корни л'овском», и 
ОПХ им. Б. Н1. Сидоренко, им. 
50-летия СЮСР и «Заре». 
Причем ряд хозяйств дейст
вует в духе времени. Сов
хоз «Победа» кооперирует
ся с заводом ГПЗ-5, рыба- 
ловцы объединяются с «Ро
диной», «Сибиря1к» контакти
рует с Самусьской РЗБ. 
Промышленность и группа 
аграрных хозяйств смело 
идут на объединение. А в

кальцеве, Поросине, Каф- 
танчикове, и возможности та
кого строительства не огра
ничены.

Большую перспективу от
крывает монолитное домо
строение. Запланировано уже 
в текущем году построить 
таким способом около ста 
двухквартирных домов.

В районе исходят из двух 
важнейших условий: макси
мального использования ме
стных строительных .матери
алов и строжайшей эконо
мии дефицитного сырья, на
пример пиломатериала, це
мента. При изготовлении ке
рамзито-бетонной смеси в 
монолитном домостроении 
стали применять добавку — 
золу от ГРЭС-П, которая по
зволяет значительно эконо
мить цемент. Планируется 
также замена традиционно 
используемого пиломатериа
ла при устройстве полов на 
животноводческих фермах 
(на керамзито-бетонные, ре
зиновые покрытия и даже 
полы из кирпича). Значи
тельная часть пиломатериа
ла, таким образом, будет на
правлена в жилищное стро
ительство.

Не последнее место отво
дится и его удешевлению. А 
это особенно важно в усло
виях перехода хозяйств на 
самоокупаемость и самофи
нансирование. Сейчас идут 
поиски рациональных про
ектных решений, замены до
рогих конструкций более де
шевыми, сокращения стои.мо- 
сти хозяйственных построек. 
Для этого сделан заказ про-

они разного подчинения.
Интересный опыт строи

тельства жилья складывает
ся в совхозе «Победа», Ком
плексная бригада Н. Галю- 
ка, работающая на бригад
ном подряде, решила своими 
силами построить шесть 
квартир для членов брига
ды,

В районе хорошо зареко- 
.мендовали себя строитель
ные товарищества. (2 одним 
из них удалось познакомить
ся в совхозе «Степанов- 
ский». Собственно, точнее 
будет назвать кооперацию 
двух семей содружеством. 
(Зтроят они дома сами, а по
могают друг другу услугами. 
Михаил Францевич Фиалка 
— водитель, Александр 
Анатольевич Киреев — ме
ханизатор. Когда можно 
обойтись машиной, «за дво
их» работает Фиалка, требу
ется техника потяжелей — 
берет на себя общую заботу 
Киреев. Есть такие содруже
ства среди крановщиков, во
дителей, .механизаторов.

Небезынтересен и сам 
принцип «выдвижения» кан
дидатур на самостоятельное 
строительство:

— Тот, кто хочет строить 
сам за счет предприятия, 
получает безоговорочное раз
решение. Причем независи
мо от очередности, — объ
ясняют в хозяйстве, — На
чинают они весь цикл рабо
ты с нуля. Мы предоставля
ем им материалы, возмож
ность пользоваться тезши- 
кой, а строят они собствен- 
ны.ми силами, с помощью

По следам наших выступлений

€< Разливанное 

море» 

потерь»
Корреспонденция, опубли

кованная под таким заголов
ком в «Красном знамени» 7 
января, обсуждена на произ
водственном совещании спе
циалистов отделов механиза
ции и материально-техниче
ского обеспечения и подотде
ла Госсельтехнадзора област
ного агропромышленного ко
митета. Критика признана 
совершенно правильной,

В облагропроме приняты 
соответствующие . меры по 
устранению неэдо.статнбв' в 
использовании и хранении 
ГСМ в хозяйствах области. 
Разработана программа ра
ционального использования 
горюче - смазочных материа
лов в хозяйствах на 1987 — 
1988 годы, которой преду
смотрены реконструкция и 
строительство 25 нефтескла-

Командировка 
по телеграмме

Телеграмма в редакцию: 
«Убедительно просим при
ехать в деревню Латат Лси- 
новского района, на ферму. 
Скотник Мизурова».

— Обратилась к вам с по
следней надеждой, — рас
сказывала при встрече Люд
мила Владимировна Мизу
рова, автор телеграммы. — 
Вот уже скоро три месяца, 
как я живу без зарплаты. 
До этого ездила за помощью 
в Асиновское РАПО. Много 
мне там наобещали, но дело 
так и не сдвинулось.

Латат — село в одну ули
цу, чуть в стороне от Аси- 
новского тракта. Второе от
деление совхоза «Асинов- 
ский», несколько лет назад 
принадлежавшего тресту 
«Скотопром». Откормом 
крупного рогатого скота здесь 
занимаются традиционно. 
Сейчас животных немногим 
больше 400 голов. В откор
мочниках есть свободные ме
ста, Кормов тоже в достат
ке. А вот с привесами дела 
никак не наладятся. За про
шлый год, они составили в 
сутки в среднем 500 грам
мов. Да и это бы ничего, 
если бы каждый месяц рав
номерно, Но в прошлом ме

дов с применением новых 
проектных решений.

На подавляющем большин
стве нефтебаз внедрена за
крытая заправка дизтопли- 

. вом и бензином. Все хозяй
ства обеспечены линейными 
и удельно-дифференцирован
ными нормами расхода ГСМ, 
Более 90 процентов резер
вуаров закомплектовано, 
имеет калибровочные табли
цы, заметно снижено подте
кание топлива из емкостей, 
повсеместно проведены их 
покраска и герметизация. 
Приобретаются приборы для 
анализа качества нефтепро
дуктов,

В пяти районах проведена 
учеба с бухгалтера.ми, об
служивающим персоналом 
нефтебаз и инженерно-тех
ническими работниками хо
зяйств по хранению и рацио
нальному использованию 
ГСМ. Эта работа продолжа
ется и в других районах.

При лаборатории метроло
гии и стандартизации коми
тета с марта этого года нач
нет работу группа по ана
лизу качества ГСМ.

В. ГОРОВОИ, 
заместитель председате

ля облагропрома.

€<Как живешь, 

ветеран?»
На корреспонденцию, опуб

ликованную в газете «Крас
ное знамя» 20 октября Г987 
года под таким заголовком, 
отвечает заместитель пред
седателя Томского гориспол
кома В. Н. Малащук.

«В настоящее вре.мя, 
сообщает он, — во всех рай
онах проведены заседания 
оргкомитетов по проведению 
рейда проверки материально
бытовых условий пенсионе
ров, трижды эти вопросы 
рассматривал городской орг
комитет. Обследованы мате
риально - бытовые условия 
более 70 процентов ветера
нов войны и труда. В ходе 
рейда многим оказана по
мощь в ремонте жилья, обес
печении топливом, прикреп
лении к столам заказов, .ме
дицинском обслуживании, 
вьщелены путевки в дома 
отдыха и санатории. Опера
тивно отреагировали на за
просы и нужды ветеранов 
коллективы ГПЗ-5, ТИСИ, 
завода измерительной аппа

ратуры, речного порта, про
изводственного объединения 
«Сибэлектросвет», мано.мет- 
рового завода и «другие.

В горисполкоме создан от
дел социальной помощи на 
дому, 161 ветерану оказыва
ется постоянная помощь ра
ботниками отдела. Организо
вано шефство пионеров и 
школьников над одинокими и 
престарелыми. При каждой 
школе создано бюро добрых 
услуг.

Особое внимание уделя
лось в ходе рейда инвалидам 
войны и труда, се.мьям по
гибших воинов. Решались 
вопросы доплаты к пенсиям; 
те, кто в этом нуждался, на
правлены на полное госу
дарственное обеспечение.

На совместно.м заседании 
оргкомитета и бюро город
ского совета ветеранов под- 

- ведены предварительные ито
ги рейда. гПринято решение 
продолжить рейд, разрабо
тать перспективный план 
.мероприятий, направленных 
на улучшение материально
бытовых условий ветеранов 
войны и труда.

Исполком принес извине
ния редакции за задержку с 
ответом.

друзей, знакомых, родствен
ников Стоимость работ он- 
лачиваем.

И агитировать за такое 
стронтельствг) не при.ходитсн

В общем, ннте}>ес к инди
видуальному строительству 
растет,

— у нас застоя в индивн- 
дуальном строительстве пег.

удовлетворенно сказа.та 
районный архитектор Вера 
Васильевна Листова,

Она же и с настойчиво
стью добивается, чтобы ип 
дивндуальщнку в его наме
рениях не было нигде пре
пятствий.

Прежде всего агитирует 
за «свой дом». Где бы ни 
была, на каких бы ,меро 
приятиях ни выступала, всю 
ду разъясняет, где взять 
ссуду, какой проект выбрать, 
сколько материалов потре
буется. Все сельсоветы снаб
жены справочной литерату
рой, в отделе архитектуры 
заведен уголок заказчика, а 
недавно и смотр - конкурс 
среди домов усадебного типа 
прошел.

Коллективными усилиями 
отдел архитектуры, 'райплан, 
отдел торговли хлопотали, 
чтобы на селе открывались 
строительные магазины На 
это нацеливало и бюро {)ай- 
кома партии, которое заста
вило руководителей повер
нуться лицом к индивиду
альному застройщику. Воп
рос ставится так, чтобы хо
зяйства не только выделя
ли ссуду и строительные ма
териалы, но и помогали ус
лугами. И вот уже 50 жи
телей района строят свои до
ма. Среди них—лесничий и 
учитель, санитарка и участ
ковый, сторож и механиза
тор. И все больше моло
дежь.

Посильное участие каждо
го, шыми (Словами—п р и в л е -i 
чение трудовых ресурсов, ве
дется и на отделке общест
венных домов. В том же Ба
турине приходилось наблю
дать, как бригада из управ
ленческих работников помо
гала отделывать квартиры 
жильцам. Рассказывают, что 
и сам райисполком формиро
вал плотницкую бригаду из 
состава работников своих от
делов. Инициативный ли это 
подход — можно спорить, 
но он свидетельствует о по
иске разных решений. Бес
спорного же одобрения за
служивает практика, когда 
квартиры распределяются на 
стадии отделки. Ква,ртиро- 
съемщики — самые заинте
ресованные и самые актив
ные отделочники.

Все ли удается исполкому, 
как задумано? Есть трудно
сти в развитии базы строй
индустрии, имеются претен
зии к качеству строительст
ва. Но трудности преодоле
ваются. Они свидетельству
ют о твердом намерении — 
достичь цели.

Н. ГУБСКАЯ.

РЕЗЕРВЫ

СТРОЙИНДУСТРНН

ФРУНЗЕ. Важным ре
зервом экономии для 
строителей Киргизии ста
ла ресурсосфрегатощая 
т1ехиолагия,( разработан
ная во Фрунзенском по
литехническом институте.

Оригинальный способ 
позволяет экономить на 
каждом кубометре изде
лий повышенной прочно
сти до семидесяти кило
граммов цемента, вдвое 
сократить затраты тепло
энергетических ресурсов, 
пустить в дело неконди
ционные заполнители. А 
это значит, что можно на 
десять—пятнадцать про
центов сократить количе
ство металла в железо
бетоне.

Опытом приготовления 
и обогащения бетонных 
смесей заинтересоЕслись 
специалисты Российской 
Федерации.

(ТАСС).

королева
бензоколонки I I

За стеклом, отделяющим 
помещение заправочной стан
ции от внешнего мира, по
явилось лицо Алексея Сос- 
новских.

— Смотрите, — сказал 
он. — Сейчас я заложу в 
приемное устройство «То
паз» карточку с магнитной 
лентой...

На табло дисплея «Топа
за» сейчас же против слова 
«код» вспыхивает светящая
ся точка.

— Набираю код... Даю 
устный пароль. Пошла си
стема!..

Действительно, «система» 
пошла. На экране дисплея и 
вслед за ним на буквопеча
тающем устройстве одна за 
другой появляются строчки: 
«Номер АЗС—82: номер
ТРК—1: тип топлива — 
А-76; объем заправки — 
10 литров...».

Идут производственные ис
пытания, доводка системы 
автоматизированной заправ
ки автомобилей, разработан
ной в НИИ автоматики и 
электромеханики при
ТИАСУРе. В ней активно 
участвуют Томское управле
ние Госкомнефтепродуктов, 
начальник его отдела АСУ 
С. В. Кондратенко.

А началось все просто. В 
институте появился бывший 
томич, а теперь заместитель 
председателя Государствен
ного комитета нефтепродук
тов РСФСР Альфис Гильма
нов и несколько специали- 
ст'ов комитета. Они искали 
коллектив, который смог бы 
в короткий срок и без боль
ших затрат разработать ав
томатизированную систему 
заправки автомобилей горю
чим. Собственно говоря, по
добные системы существуют, 
даже действуют в ряде круп
ных городов. Но иностран
ные. Нужна была отечест
венная разработка.

— Необходимость такого 
автоматизированного устрой
ства диктовала сама жизнь, 
— рассказывает з.аведз'ю- 
щий отделом института Ва
лерий Владимирович Трофи
мов. — Прежде всего, надо 
было исключить из обраще
ния такую вещь, как талог 
ны на горючее. Ведь тало
ны — те же деньги, с ни
ми столько же мороки. Во- 
вторых, автоматика с точ
ным — до миллилитра ,— 
учетом горючего и с опера
тивной информацией, выхо
дящей на документы и дисп
лей, позволит наладить чет
кий, на каждую заправку, 
учет^ горючего и полностью 
иокл^очить возможность хи
щения и со стороны во
дителей, и со стороны опе
раторов. Весь процесс каж
дой заправки виден, все де
лает сам водитель, исклю
чен оператор АЗС. Никто не 
смажет «химичить» и мани
пулировать бензином.

— Для этого, — продол
жает Алексей Сосновских,— 
каждому водителю выдается 
карточка-пароль, где на 
магнитной ленте записано 
все: хозяйство, фамилия во
дителя, тип бензина, объем 
заправки. Водитель, приехав 
на заправку, вкладывает 
карточку в приемное устрой
ство. А дальше начинает ра
ботать электронно - вычис
лительная машина.

По идее разработчиков (в 
институте ими руководит за
ведующий лабораторией 
С. В. Свербейкин) все дан
ные о каждой заправке каж
дого автомобиля должны не 
просто фиксироваться на ав
тозаправочной станции, нон 
передаваться на головную 
нефтебазу, где тоже должна 
быть установлена ЭВМ.

— Правда, заказчики все- 
таки подвели, — говорит 
Валерий Владимирович. — 
Еще во вторбм квартале про
шлого года они должны бы
ли поставить нам электрон
но-вычислительную машину 
СМ-1420 для головной неф
тебазы. Но ее пока нет как 
нет... Досадно, что, выполнив 
многие из своих обещаний, 
— передав ряд материалов, 
и лимиты на заработную 
плату институту,—здесь за
казчик все-таки не сумел до
вести дело до конца. А ведь 
оперативная информация не 
только на АЗС, но и на неф
тебазе должна быть обяза
тельной: без этого будет 
невозможен оперативный 
контроль.

Интересная работа всегда 
придает дополнительный за
ряд энергии. За полтора го
да разработчики выполнили 
значительный объем рабо
ты. рассчитанный обычно 
года на три-четыре, Правда,

работало много людей. И не 
только из НИИАЭМ.

За разработку электрон
ных компонентов отвечает 
кандидат технических наук 
Л. И. Уханов. Ему помога
ли сотрудники института 
А. А. Сосновских и В. А. 
Никулин. Программным 
обеспечением занимались 
кандидат техйических наук 
А. Я. Клименко и Т. Н. Ба- 
лыба. Потребовалось даже 
информационно - правовое 
обеспечение. Им занимались 
опытные юристы Н. Н. Ми
неева и В. В. Древель. Ну 
а датчиками уровня горюче
го в резервуарах АЗС зани
мались кандидаты техниче
ских наук из политехниче- 
окого института В. М. Мо
розов и С. А. Цехановский.

— А само приемное уст
ройство, . «Топаз»?

— Эстетическим оформле
нием панели занимались ин
женеры из инженерно-строи
тельного института под ру
ководством доцента Н. В. 
Шагова.

Много помог разработчи
кам и «родной» кандидат 
технических наук Юрий По
техин.

...Две стоящие справа от 
остальных, окрашенные в яр
ко-красный цвет колонки 
уже давно обращали на се
бя внимание водителей. И 
вот опытная эксплуатация 
началась. Право заправлять
ся горючим по автоматизи
рованному режиму доверено 
водителям специального кон
структорского бюро геофи
зической техники,

Б. БЕРЕЖКОВ. ,  
★  * *

НА СНИМКАХ: началь
ник отдела Томского област
ного управления Госком
нефтепродуктов С. В. Кон
дратенко и заведующий ла
бораторией НИИАЭМ С. Н. 
Свербейкин; вот так водите
ли будут заправлять автомо
били.

Ф о т о  Е. Лисицына.

Когда работа разобщает
сяце совсем непонятное на
чалось. Когда взвешивали 
скот в ноябре, набежали кое 
у кого неправдоподобно вы
сокие привесы, больше двух 
килограммов в сутки, в де
кабре—и по 300 граммов не 
было. А в январе совсем от
вес. Значит, нет и зарплаты.

Если бы это соответствовало 
истине, впору хоронить дох
лую скотину, а она стоит 
себе вполне бодрая. Чудеса, 
да и только! Попробуй про
корми такими «чудесами» 
троих детей, как это делает 
Людмила Владимировна. 
Младшему ее сыну два го
дика всего. Старшие утром 
в школу в Цветковку на ав
тобусе уезжают. Младший 
до обеда один дома, пока ма
ма на ферму убегает. Когда 
выходные брала, она уже и 
забыла. Да еще ухитряется 
продолжать учебу в техни
куме на заочном отделении. 
Как волчок крутится. В се
редине января напарник 
ушел в отпуск, она сама две 
группы решила кормить. На
деялась побольше зарабо
тать, и на тебе — вместо 
зарплаты долг начислили.

Причина этой несправедли
вости, как потом выяснилось,

до обидного проста. Еще с 
осени в механизм весов, на 
которых перевешивали скот, 
попало немало воды и гря
зи. Застывшая на морозе 
масса искажала истинный 
вес скота. Об этом руковод
ству совхоза прямо сказали 
специалисты, приезжавшие 
для проверки из районного 
центра. Но около четырех 
месяцев никто не мог вы
полнить немудреную рабо
ту. Как будто и не нужно 
было никому. А ведь на фер
ме коллектив из десяти че
ловек, в основном мужчи
ны. Есть и управляющий, 
который просто обязан за
ботиться о ферме.

До последнего времени уп
равляющим в Латате был 
бывший тракто,рист Н. В. 
Тарасов, Он сменил ушед
шего на пенсию' ветерана хо
зяйства Н. М. Кужелева. 
Парень молодой, ' энергич
ный, работяищй. Не было 
сомнений в том, что он спра
вится с обязанностями. Ни
колай, похоже, старался, но 
делал это на свой лад. Надо 
— транспортер вместо сле
саря починит, вместо сторо
жа неделями дежурит. А 
вот организовать — не по

лучалось у него. Люди не 
слушались. Когда на собра
нии коллектива мы попыта
лись выяснить (почему?), 
скотниш, отводя глаза, от
малчивались...

Только у Людмилы Вла
димировны смелости хвати
ло сказать, что секрет тут 
немудреный. Когда управ
ляющий подменял сторожа, 
он не постороннему челове
ку услугу оказьшал, а соб
ственному тестю. После за
столий с ним и сам управ
ляющий, случалось, появлял
ся на работе под хмельком. 
Как же после этого наказы
вать других нарушителей 
трудовой дисциплины?

Больше всего поразило на 
собрании, что отсутствие 
дисциплины здесь как-то да
же не считается особым не
достатком. Тарасов и не пы
тался отрицать своих гре
хов. В тот день его. тестя, 
сторожа В. Наумчука, еле 
добудились, когда пришли на 
работу. Он так и не успел 
за ночь протрезветь.

Казалось бы, какой прок 
от такого сторожа? Но кол
лектив обращается к дирек
ции совхоза с просьбой уч
редить еще одного. Пусть,

он, дескать, и не охраняет, 
зато берет на себя ответст
венность за сохранность ско
та и за ферму, если сго
рит... Чтобы самим не при
шлось отвечать.

Стремление не брать на 
себя ответственность, уйти 
в сторону очень характерно 
для коллектива откормочни
ка. До февраля два слесаря 
здесь получали твердый ок
лад независимо от конечного 
результата и вдвоем не мог
ли справиться с объемом ра
боты, расчитанным на одно
го, Их не волновали порван
ные цепи навозоудалителя и 
заросший грязью скот. 
Чуть не до драки доходила 
перепалка у Мизуровой со 
слесарем, когда она пыта
лась его усовестить.

Грязные животные, случа
лось, долгое время стояли и 
непоеными. В январе поч
ти неделю воду подавали 
только днем, а вечером и 
ночью после кормления ком
бикормом животные не мог
ли напиться. Причина тоже 
вроде бы пустяковая. Одна 
из колонок . плохо закрыва
лась, и вода быстро вытека
ла из заполненной на ночь

емкости. А в результате жи
вотных хоть и кормили че
тыре раза вместо двух, как 
на центральной усадьбе в 
Цветкове, привесов почти не 
получали.

Почему же в Латате лю
бая мелочь автоматически 
перерастает в проблему, в 
которой возиться надо не 
меньше недели?

— Не знаю, — говорит 
вчерашний управляющий 
Н. Тарасов, — я. в конце 
концов, сам вычистил весы, 
раз из-за них столько шуму, 
и сказал директору, что ухо
жу с этой должности. Надое
ло, что меня совсем йе слу
шаются.

Позвонив утром директору 
В. Я. Манушенкову, Тара
сов уже посчитал себя уво
ленным и исчез. Найти его 
директор не мог несколько 
дней.

— Трудно разговаривать с 
людьми в этом отделении,— 
говорит Виктор Яковлевич, 
— они только и делают, что 
предъявляют требования. И 
сварщика у них нет, и элек
трика. И подменных работ
ников хорошо бы добавить! 
А ведь если взять весь кол

лектив, нагрузка на каждого 
—чуть больше сорока голов 
скота. Куда еще людей до
бавлять?

И ведь что интересно, лю
ди на откормочнике, каза
лось бы, связаны друг с 
другом самым тесным обра
зом. Здесь и супруги, и род
ственники. А кроме того, в 
таком небольшом поселф, 
как Латат, они все друг 
друга близко знают по об
щим заботам и проблемам. 
И раньше зкили очень друж
но. Та же Людмила Мизуро
ва была в прекрасных отно
шениях с семьей Тарасова. 
Но вот он стал управляю
щим и оставил ее без зар
платы, с нерешенными проб
лемами. А все оттого, что 
интересы работающих на от
кормочнике сегодня как бы 
и не соприкасаются вовсе. 
Кому важны привесы, а ко
му лишь бы день до вечера: 
и так зарплату получит. Кто 
больше требует, тот человек 
неудобный.

Преодолеть эту психоло
гию может только хозрасчет, 
р а^ т а  на конечный резуль
тат каждого, в том числе и 
управляющего, а также се

мейный подряд. Таких в 
Асиновско.м районе немало. 
Но в Латате об этом и слы
хом не слыхивали. Люди 
здесь настроены пока «дер
жать круговую оборону».

— Да я лучше с работы 
уйду, чем соглашусь на 
бригадный подряд, — зая
вил на собрании скотник 
Н. Ивахов.

— Но ведь так, как мы 
сейчас работаем, дальше не
возможно, — пытался дока
зать другой скотник М. Де
нисов. — У нас ни корма, 
ни самая старательная ра
бота на пользу не идут.

Отказались животноводы и 
выдвинуть кандидатуру но
вого управляющего. В прин
ципе кандидатом могла быть 
та же Л. В. Мизурова. Она за
канчивает сельхозтехникум. 
Женщина боевая. Но в ны
нешней обстановке какой-то 
озлобленности и ей, воз
можно, не справиться. Ди
ректор В. Я. Манушенков 
пожимает плечами. Дескать, /  
что с ними всеми поделаешь. '  
В Асиновском р А пО, не
смотря на то, что к ним уже 
обращались, о создавшейся 
ситуации не знают. Кто же 
поможет животноводам в 
Латате перестроить свои от
ношения?

3. КУНИЦЫНА, 
наш корр.

С . Латат.
Асиновский район.
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о аи яв  ведущее место в 
естествознании в начале XX 
столетия, этот исследователь 
и сегодня остается гениаль
ным нашим современником, 
значение идей которого ока
зывает возрастающее влия
ние на мировоззрение уче
ных различных специальнос
тей,

В чем- же величие Вернад
ского? Какова притягатель
ная суть его идей? Почему 
значение его работ со вре-• 
меием возрастает? Ответить 
на вопросы подобного рода 
непросто по нескольким 
причинам. Во-первых, Вер
надский внес большой вклад 
в различные области естест
вознания, которые, казалось, 
не иод силу охватить одно
му человеку. Он значитель
но развил минералогию, 
кристаллографию, почвове
дение, мерзлотоведение, 
метеоритику, гидрохимию, 
создал учение о природных 
водах, написал классичес
кие труды по истории на
учных знаний. Во-вторых, 
Вернадский стоит у истоков 
многих современных наук, 
среди которых геохимия, 
космохимия, биогеохимия, 
гидрогеохимия, генетическая 
минералогия, радиогеология.

В-третьих, Вернадский 
основоположник совершенно 
нового толкования биосфе
ры Земли, неизбежности ее

Сфера разута В. И. Вернадского
Сегодня исполняется 125 лет со дня рождения великого 

мыслителя и натуралиста Владимира Ивановича Вернадско
го—основоположника учения о современной геохимии, био
сфере и ноосфере—сфере разума.

преобразования под влияни
ем научной мысли и кол
лективного труда всего че
ловечества в ноосферу—
сферу разума. Взгляды Вер
надского на биосферу для 
его современников были не
ожиданными и во многом 
непонятными. К понятию 
биосферы он подошел с гео
логических, то есть истори
ко-эволюционных, позиций. 
При этом совершенно с но
вых позиций открылась 
перед ним роль совокупнос
ти всего живого вещества в 
эволюции нашей планеты. В 
понимании Вернадского био
сфера — это о т к р ы т а я  
система, которая функци
онирует только в силу сво
ей неразрывной связи с 
другими геосферами Зем
ли—литосферой, гидросфе
рой и атмосферой,—с кото
рыми она образует единую 
планетарную экологическую 
систему первого порядка. Био
сферная концепция Вернад
ского выходит далеко за 
рамки обычной биологии. 
Это широкое междисципли
нарное научное обобщение в 
науках о Земле и Жизни, 
находящееся к тому же в 
тесной связи с глобальной 
социологией и воздействием 
сферы разума.

' Вернадскому принадлежит 
беспрецедентное в истории 
науки обоснование положе
ния о геологической вечнос
ти жизни, выводящее ее за 
пределы планеты. Методоло
гическое и философское зна- 
чсн1и€ этого положения!, 
основанного на геологичес
ком историзме и строгой 
материалистической диалек

тике,—в том, что оно ведет 
биосферную эволюцию к 
бесконечному развитию и 
совершенствованию, созда
нию все новых и новых био
логических ниш, распро
странению жизни как в глу
бины Земли, так и в беско
нечный Космос, не просто к 
приспособленности жизни к 
окружающей среде, а «дав
лению жизни» (по Вернад
скому) на все косные тела, 
непрерывному развитию все 
новых биологических видов 
и форм жизни. Именно глу
бина подлинно естественно- 
исторического подхода к 
учению о биосфере Влади
мира Ивановича, до конца 
пронизанного строго науч
ным космо-геологическим 
миропониманием, отличает 
его от аналогичных, но ве
дущих в тупик взглядов 
П. Тейяра де Шардена и 
других исследователей Запа
да.

В миропонн.мании Вер
надского только Человек 
способен принять на себя 
функции управления эколо
гическим развитием плане
ты в целом. В этом учении 
о биосфере--основа всей 
природоохранной деятель
ности, проводимой как в на
шей стране, так и на между
народном уровне. В част
ности, разрабатываемая в 
настоящее время долгосроч
ная Государственная про
грамма охраны окружающей 
среды и рационального ис
пользования природных ре
сурсов СССР в своей осно
ве зиждется на учении В. И. 
Вернадского о биосфере как 
особой обо.точке Земли, раз

вивающейся в соответствии с 
законами эволюции, нер&в- 
'номерного исторического 
развития, его непрерыв
ности, направленности и не
обратимости. Не случайно 
поэтому его учение о био
сфере относят к одному из 
крупнейших обобщений все
го естествознания XX века. 
По глубине воздействия на 
развитие всего естествозна
ния многие сравнивают Вер
надского с великим Ломо
носовым.

Можно много говорить о 
различных направлениях 
учения Вернадского о на
шей планете. Совершенно 
уникальны его взгляды на 
геологическую роль воды, 
ее особое положение среди 
всех природных тел, кото
рое обусловило всю доступ
ную нам геологическую ис
торию Земли, все химичес
кие реакции в доступной нам 
области. Она же определила 
среду жизни. Динамическое 
равновесие в системе «во
да—порода — газ—органи
ческое вещество», по Вер
надскому, контролирует ход 
практически всех известных 
нам .процессов и явлений в 
земной коре, фор.мирование 
рудных, нефтяных и газо
вых месторождений, созда
ет основу новой методоло
гии геологических поисков.

Нель.зя не сказать хотя 
бы кратко об организатор
ской деятельности Влади
мира Ивановича. С его име
нем связано создание укра
инской Академии наук, пер
вого в России радиевого 
института, в котором по его 
иииц.чативе в 1937 году был

запущен первый советский 
циклотрон, Института гео
химии и аналитической хи
мии, носящего его имя, мно
гих лабораторий (биогеохи- 
мической, гидрогеологичес
ких проблем и других). Еще 
в 1911 году Вернадский по- 
-ставил вопрос о необходи
мости организации экспеди
ций по поискам радиоактив
ных руд, позже он органи
зовал глубокие исследова
ния явлений радиоактивнос
ти. Он очень много сделал 
по организации геологичес
кой науки в стране, заложил 
основы многих современ
ных геологических институ
тов. В 1939 году, когда 
стремление фашизма к вой
не ни у кого не вызывало 
сомнений, В. И, Вернадский 
был в числе ученых, кото
рые. обратились в президи
ум Академии наук СССР 
с обоснованием необходимос
ти расширения работ по 
изучению атомного ядра. В 
результате были созданы но
вые лаборатории, благода
ря которым впоследствии 
работы по созданию атом
ной бомбы удалось провести 
в кратчайшие сроки. В. И. 
Вернадский многое сделал и 
в других направлениях, о 
нем говорили, что он один в 
своем лице представлял всю 
Академию наук.

Казалось бы, что уже 
сказанное достаточно харак
теризует В. И. Вернадского 
как гениального мыслителя 
и организатора науки. На 
самом деле это только не
большая и далеко не глав
ная часть его деятельности. 
Главное же состоит в том, 
что он охватил своим могу
чим умом целостность всей 
картины мира, далеко вы
шел за рамки существующе
го тогда миропонимания, на 
основе своих эмпирических 
обобщений, космической все-

охватностн явлений приро
ды обосновал принципиально 
новое положение о научной 
мысли как планетном явле
нии, развил учение о ноо
сфере как сфере разума.

Истоки этих идей В. И. 
Вернадского кроются в его 
глубоком понимании био
сферной эволюции к Челове
ку, к Разуму. Он первым 
осознал, что Человек стал 
геологической силой, спо
собной преобразовывать при
роду в больших масштабах, 
чем все природные процес
сы, вместе, взятые. Из его 
ноосферной концепции опре
деленно следует, что в лице 
Человека природа получила 
совершенно новую разумную 
и энергетическую силу с 
творческими способностями 
сознательного организатора 
естественных процессов «в 
интересах свободно мысля
щего человечества как еди
ного целого».

Из такой, некогда непо
нятной, гомо-геологической 
концепции В. И. Вернадско
го следует, что- впервые в 
истории г е о л о г и ч е с к о г о  
развития планеты один 
вид ( ч е л о в е к )  занял до
минирующее положение сре
ди всех б и о л о г и ч е с к и х  
видов, не только подчинил 
себе пространство, раздви
нул пределы биосферы, но и 
заложил принципиально но
вые взаимоотношения с При
родой, формировавшейся 
миллиарды лет. Тем самым 
возникла новая, ранее не 
осознанная ситуация, при 
которой интеллектуальная 
доминанта Человека оказа
лась единственной контроли
рующей функцией всего 
дальнейшего развития. Так 
Разум оказался. главной 
чертой новой эпохи в разви
тии человечества.

Но всегда ли Разум дей
ствует в унисон с Приро

дой. в соответствии с зако
нами ее эволюции? Осозна
но ли это новое состояние са
мим Человеком? Бурные 
события XX века показали, 
что это далеко не так. При
мер этого—история исполь
зования атомной энергии. , 
Уже через 10 лет после от
крытия явления радиоактив
ности В. И. Вернадский вы
сказал мысль о том, что че
ловечество вскоре научится 
управлять скоростью радио
активного распада и получит 
в свои руки мощный источ
ник энергии, равного кото
рому не было в истории. 
Тогда никто не обратил вни
мания на этот прогноз. В 
1922 году В. И. Вернадский 
повторил свой прогноз и 
поставил вопрос; готово ли 
человечество к неизбежному 
и близкому овладению энер
гией атомного ядра? 
Употребит ли оно эту энер
гию на пользу или для само
уничтожения? Такая поста
новка актуальна и сейчас, о 
чем говорил Генеральный 
секретарь ЦК КПСС М. С. 
Горбачев в заклочительной 
речи на Международном фо
руме «За безъядерный мир, 
за выживание челове
чества».

Отпала ли эта тревога 
сейчас, когда нет в живых 
Вернадского? Так ли все яс
но во взаимоотношениях Ра
зума со стихийными процес
сами в природе и общест
ве— главном вопросе, по
ставленном великим мысли
телем? Тревога, завещанная 
Вернадским, остается. Тре
вога не только за судьбу 
природы, которая испыты
вает все возрастающую на
грузку техногенной деятель
ности Человека, далеко не 
всегда направленной в уни
сон с законами ее развития, 
но и за судьбу всего челове
чества, балансирующего на

грани самоуничтожения.
Именно сейчас мы стоим 

перед дилеммой: выбрать
путь ноосферного развития 
всей биосферы или путь, 
ввергающий нас в пучину 
ядерной бойни и само
уничтожения? Способно ли 
человечество осознать эту 
особенность современного 
развития? В этом лейтмотив 
деятельности политиков, 
дипломатов, ученых, деяте
лей культуры, искусства и 
Всех людей доброй воли. 
Именно в этом суть концеп
ции «НОВОГО мышления», 
концепции единства челове
чества при всем неприкосно
венном разнообразии семьи 
народов. Тем самым самые 
сокровенные общечеловечес
кие концепции Вернадского 
у нас в стране возведены в 
ранг государственной поли
тики. В этом весьма обнаде
живающие предпосылки 
того, что убеждения и вера
В. И. Вернадского в тор
жество Разума, в единение 
Человечества, в ноосферном 
пути разви^на/^иосферы- без 
анта,гбниЬтичёсзких противен 
речий с человеком, в геоло
гическую вечность жизни бу
дут жить всегда.

Один из самых образован
ных людей XX века, осно
воположник новой глобаль
ной концепции Разума, 
В. И. Вернадский заслужи
вает того, чтобы о нем зна
ли все. Думается, что об
ластному обществу «Знание» 
необходимо организовать 
цикл лекций о научном на
следии гениального мысли
теля, натуралиста и филосо
фа В. И. Вернадского.

С. ШВАРЦЕВ, 
доктор геолого-минерало- 

пгаеских наук, профессор 
Томского политехничес
кого института, лауреат 

Государственной премии 
СССР.

/ V

Читатели размышляют, спорят, продолжают разговор
I

\ы  дышим!», 3 февраля V '

К Т О  И Ы  Н А  Э Т О Й  З Е И Л Е -  
В Р Е И Е Н Щ И К И  И Л Н  Х О З Л Е В Д ?

Прочитал статьи в «Крас
ном знамени» — «Чем мы 
дышим?», а раньше—«Эко
логия — это выгодно» в 
«Литературной газете», и 
на душе стало тревожно. И 
захотелось поделиться свои
ми наблюдениями.

Хорошо, что мы стали 
меньше молчать и больше 
писать о гибели природы во
круг нас.

...В годы моей работы в 
сельском хозяйстве — пя
тидесятые, шестидесятые — 
на наших полях было мно
жество птиц. В апреле, на 
восходе солнца, выйдешь на 
крыльцо и слыщишь крики 
косачей на ближних токах. 
Сердце замирает от радо
сти; весна. В раннюю noipy 
сева летят гуси с юга на 
свою северную родину. За
дерешь голову и смотришь 
на стаю, а птицам счета 
нет. и прошепчешь или по
думаешь про себя: «На ро
дину. милые, подались». А 
если они сядут на пашню 
подкрепиться овсом или 
пшеницей — поле серое от 
гусей. И сколько было жу
равлей — парами, а то и 
бо.пьшими стаями. Все ра
довались — от стариков до 
детей.

Но вот наука предложила 
гранозан, и агрономы заста
вили нас обрабатывать им 
семена перед посевом, убе
ждая, что урожай будет на
4—5 центнеров вьппе. И 
никто не говорил о другом, 
что гранозан смертелен для 
всего живого. Обещанной 
прибавки урожаев я не на
блюдал, не уверен, и сей
час. что протравливание се
мян повышает урожайность. 
А вот тетерева исчезли, ста
ли редкостью, почти не ста
ло гусей. В шестидесятые 
годы колхоз|ники находили 
на полях мертвых гусей. 
Тогда мы не знали, что по
гибли они от неумеренного 
использования химии в по
леводстве.

Раньше, когда трактор 
пашет, . за плугом стаями 
скворцы, галки перелета
ют: червяков, личинок, жуч
ков собирают. Теперь за 
плугом никто не летит: со
бирать нечего, птичья еда 
погибла от химии. Земля 
стерилизуется. Член-коррес
пондент АН (ЗССР А. Яб
локов утверждает в «Лите
ратурной газете», что ядо
химикаты подавляют био
логическую активность
почв, уничтожают необхо
димые микроорганизмы, 
червей, уменьшают естест
венное плодородие почв. 
Отвечая на вопрос журна
листа о высоких урожаях 
в Голландии из-за при
менения гербицидов, А. Яб
локов говорит; «Они загуби
ли почвы. Их почвы сте
рильны. Они смотрят на 
них, в сущности, как на 
гидропонику». Вслед за 
академиком и мы можем во
прошать: «Зачем нам по
вторять ошибки?». Тем бо
лее что Запад активно 
ищет пути к «биологическо
му земледелию», а голланд
цы начали применять очень 
сложные удобрения, специ
ально насыщенные микро
организмами, грибками.

Применение гербицидов— 
палка о двух концах. Мне 
кажется, что толстый конец 
этой палки бьет по всему 
живому в природе, в том чи
сле и по человеку, особен
но детям. Еще несколько 
наблюдений. С 1081 года я 
отдыхаю в с. Калтай Том
ского района. Птичьи кон
церты на лугах, голоса 
иволги, перепелки, кряквы 
были ежедневной радостью 
первые три года. С 1984 г. 
голосов птиц почти не слы
шно. Ночью тишина, как в 
вате. Страшно. Куда делись 
наши родные птицы? Нам 
думать!

Весной прошлого года 
охотники, возвратившиеся 
из Кожевниковского района, 
из-под Осиновки, принесли

мне шесть чирков. Начал 
потрошить их — у четве
рых из шести желудки бы
ли в язвах. Самые настоя
щие язвы величиной с го
рошину. Где-то хватили, вид
но, химикатов. Помню и 
окуней с темно-синими яз
вами. Без боли на них смот
реть было нельзя. Братцы! 
Что же мы делаем? Неуже
ли после нас — хоть по
топ? Ладно, нам, то есть 
моему поколению, остается 
жить недолго, доживем как- 
нибудь без пения птиц. А 
наши внуки?! Думаю, будут 
они проклинать нас, ох как 
проклинать.

Что, на мой взгляд, нуж
но предпринять. Во-первых, 
категорически запретить 
завоз минеральных удобре
ний в совхозы и колхозы, 
где нет складов. Ведь по
строили склады удобрений 
в совхозе «Степановский» 
(директор А. Ф. Руденко) 
и в совхозе «Молодежный» 
(П. Н. Игнатьев). П. Н. Иг
натьев не ждал проекта, фи
нансирования, из старых до
сок (видимо, разобрал ста
рую ферму) построил на по
лях склад — на высоком ме
сте, где вода не подойдет. 
Во-вторых, нужно запретить 
вносить минеральные удоб
рения весной, перед посе
вом, а вносить их — толь
ко под зябь. Запаханные 
удобрения меньше принесут 
вреда живой природе, лучше 
растворятся и дадут пользу 
растениям в весеннюю и лет
нюю вегетацию. Опасность, 
что они вымоются осенними 
дождями и весенними вода
ми, — минимальная.

Повсеместно надо запре
тить при.менение дуста ДДТ 
— и в  полеводстве, и для 
обработки животных. Этот 
препарат запрещен во всем 
мире, а мы плетемся в хво
сте и до сих пор его приме
няем.

В 1984 году я был в го
стях в Каргасокском районе. 
Повезли меня на рыбалку.

ГОТОВ УЧАСТВОВАТЬ
Пишу затем, чтобы предло

жить заинтересованным ли
цам и организациям свои ус
луги в работе по контролю 
за чистотой воздуха. Рабо
таю в Томском отделе экс

периментальных геофизиче
ских исследовгший (ТОЭГИ) 
Института геологии и геофи
зики СО АН СССР, зани
маюсь геохимией ртути в
атмосфере — в газовой и

аэрозольной 1форме. Точка 
приложения — геологиче
ская, но мог бы проводить 

■ измерения и в городе. Ап
паратурой и площадью рас
полагаю. О вредности паров

и вот вижу: на острове, на 
берегу, лежит тонн 300 азот
ных удобрений. Мешки пор
ваны, удобрения омьшаются 
водой, все -это — в Обь. Кто 
же хозяин этих лугов — че
ловек или временщик на 
этой земле?!

Теперь об областном цент
ре. Партия навсегда провоз
гласила политику гласности. 
Но почему ей не следуют в 
Томском горисполкоме? По
чему от нас, населения го
рода Томска, скрывают, что 
иногда вода в нашем водо
проводе идет с превышени
ем HojiM по отдельным хими
ческим элементам? Как бы 
ни скрывали—слухи просачи
ваются и разносятся по го
роду. Почему в горисполко
ме считают: если томичам 
объявить по радио, что ке- 
меровчане сбросили в Томь 
фенол или другие вредные 
элементы и что надо запас
тись водой на несколько 
дней, то люди не поймут это
го?!

Сообщить — это одна сто
рона дела. Думаю, что и 
партийные, и советские ор
ганы Томска могли бы взять
ся за оздоровление воздуха 
и воды областного центра с, 
той энергией, с какой про
вели реконструкцию пище
вых предприятий. Что толку 
будет от масла, творога, кол
басы на прилавках, если ра
стет число людей, в том чис
ле детей, страдающих болез
нями желудка, печени, лег- 
гих. Да, обстановка — с 
воздухом, во всяком случае, 
— у нас пока что не самая 
критическая в Сибири. Но 
томичи всегда славились 
умением предвидеть, опере
жать трудную ситуацию. По
чему же теперь медлим? 
Почему в Томске не видно 
и не слышно гор- и облсан- 
эпидстанций, хотя они долж
ны стоять на страже здо
ровья сограждан...

Кто же мы все-таки на 
этой земле?

Н. ЖУЛЬЕВ,
ветеран войны и труда.

ртути, особенно ее аэрозоль
ной фазы, и их влиянии на 
дыхательные пути и внут
ренние органы вы, видимо, 
знаете. Мой рабочий теле
фон — 1-88-16.

Новиков
Геннадий Николаевич.

Д ЕП УТА Ш
ДАВАЛИ
НАКАЗЫ...

Прочитали в газете «Крас
ное знамя» статью «Чем .мы 
.(ышим?». Хочется надеять
ся, что руководители наше
го города активнее будут 
принимать меры к оздоров
лению окружающей нас ат
мосферы. М! , li j-! ■
" Я 21 год жйву ’ в конце 

проспекта им, Фрунзе, в так 
называемом Кулагинском 
массиве (еще его называют 
Опытным полем). Хорошо 
помню, что не раз перед 
выборами как в местные Со
веты, так и в высшие орга
ны власти избиратели своим 
кандидатам в депутаты дава
ли наказы о принятии мер 
по борьбе с загазованностью 
воздуха от «Эмальпровода» 
и ГРЭС-П. И каждый раз, 
когда затем спрашивали де
путатов о вьшолнении нака
зов, не слышали вразуми
тельных ответов. Один из 
депутатов, заместитель пред
седателя райисполкома (фа
милии его не помню) зая
вил, что изготовление очи
стителей воздуха заказано в 
Италию. Выходит, капитали
сты виноваты, что не торо- 
natCH выполнять заказ из со
циалистической страны и по
могать нам растить здоро
вых людей? Если до сих пор 
нет импортных очистителей, 
то почему бы не воспользо
ваться естественными очи
стителями. Что я имею в 
виду? Деревья, кустарники. 
Это легкие природы, очи
щающие воздух от газов. А 
вот в горисполкоме, похоже, 
забыли об их пользе. Пишу 
это потому, что горисполио- 
мом принято решение № Э36 
от 27 апреля 1987 года о 
ликвидации около 200 садо
вых участков, расположен
ных за заводом «Эмальпро- 
вод». Этим садам более 30 
лет, созданы они на неудо- 
бицах, в оврагах и пользу 
приносили и приносят не 
только садоводам, но и тем 
жителям, которые прожива
ют вокруг этих садов. Те
перь площадь, занятую са
дами,' отводят домострои
тельному комбинату (кото
рый является также отра
вителем окружающей нас 
атмосферы).

Как улучшить работу по оз
доровлению атмосферы—за
висит не только от того, как 
восприняли постановление 
ЦК КПСС и Совета Мини
стров об охране окружаю
щей среды в специальных 
лабораториях, но и от того.

как все мы, жители Томска, 
будем действовать. И в пер
вую очередь — руководите
ли предприятий и городские 
службы. Необходимо реши
тельнее применять санкции 
к тем хозяйственникам, ко
торые не вьшолняют законы 
о сбережении природы.

В статье «Чем мы ды
шим?» также сообщается, 
что в отдельные дни в Том
ске наблюдалась повышен
ная концентрация окислов 
азота и окиси углерода и 
что у наших* соседей — в 
Кемерове и Новосибирске — 
в таких случаях по радио 
дается сообщение. А почему 
этого нет у нас в Томске?

Н. ДЕЧАЕВ, 
инвалид Великой Д)тече- 
ственной (войны, ветеран 

труда.

И АТМОСФЕРА 
В ЗДАНИИ

Мне хотелось бы поделить
ся с вами и спросить адми
нистрацию ТПИ и санэпид
станцию г. Томска, чем мы 
дышим в учебном корпусе 
№ 8. В подвальном помеще
нии расположены кафедры 
порошковой металлургии, 
машин и аппаратов химиче
ских производств, (МАХП), 
электрических машин и ап
паратов. Вот уже десять лет 
топит здание канализацион
ными водами, а весной, ле
том и осенью дождевыми.

Как можно проводить здесь 
практические занятия со сту
дентами и какому хозяйст
вованию на производстве 
можно их учить?

С. АСТАПОВ, 
рабочий кафедры МАХП.

ЛЮДИ для  
ПРЕДПРИЯТИЯ?
Здрэ1вств'уйте.,Статья «!Чем 

мы дышим?» несколько опе
редила мое писымо. Я жи
ву в районе трех грязных 
ветров — «Эмальпровод», 
ГРЭС-П и д е к  — на ули
це Кулагина. Полностью со
гласен с вьшодами журнали
ста и начальника лаборато
рии. А что скажут руководи
тели предприятий, советских 
органов, каковы будут при
нятые меры? В нашем мик
рорайоне невозможно стало 
дышать. Особенно людям с 
болезнями легких. Запах, 
ядовитых газов влился во 
«вкус» воздуха и стал обы
денным, но ведь организму 
этого не объяснишь. Неуже
ли руководителям предприя

тий, исполкомам городского 
и районных Советов за 
«грандиознылш задачами» 
не видно, что принцип «лю
ди - — для предприятия» 
стал неотъемлемой частью 
работы некоторых предприя
тий нашей промышленности?

Просьба к редакции: 
не оставлять вопросы охра
ны окружающей среды и 
благоустройства Томска без 
внимания.

К), ч а й к а .

АРТЕЗИАНСКУЮ!
Хотя бы раз в неделю

Нам очень понравилась 
статья «Чем мы дышим?». 
Хотелось бы, чтобы в газе
те были сообщения о том, 
какую мы пьем воду. Очень 
часто можно слышать, что 
и вода — сплошная «хи
мия». Еще говорят, что вода 
во всех найонах Томска име
ет различный процент реч
ной и артезианской. Правда 
ли это? И еще. В статье 
«Диагноз после Чернобыля» 
(газета «Советская Россия» 
от 31 января 1988 г.) упо
минается вода в реке Томи, 
где ПДК превышено в два- 
три раза. Хотелось бы услы
шать от специалистов о том, 
какие вредные вещества при
сутствуют в томской речной 
воде? И решается ли в Том
ске вопрос о том, чтобы 
один раз в неделю (напри
мер, в воскресенье) осуще
ствлять подачу только арте
зианской воды в определен
ные часы, информируя об 
этом население города.

С уважением к вам 
Галина Кондратьевна ЛАП
ШИНА, жительница микро
района по Иркутскому трак-

ДЫМ в Ш Е Л К Е
Хочу вам изложить ситу

ацию в пос. Светлом. Ос
новной источник загрязне
ния воздуха здесь — го
родская свалка. Она распо
ложена на юго-западе от по
селка, а это основное на
правление ветров в нашей 
местности.

Особенно неприятно в вы
ходные дни, когда люди до
ма. Форточки открыть не
возможно — едкий дым 
проникает всюду. Поселок 
лежит, как в ядовитом ту
мане. Зимой еще не так 
часто свалка дымит, но ле
том! Это не передать слова
ми.

Надо что-то делать! Насе
ление поселка растет, очень 
много детей. Что будет с 
ними?

В. ДАЛИНГЕР,
электрик птицефабрики 

«Меженнновская».
Томский район.

Комментарий отдела науки и учебных заведений:
Взволнованные, порой резкие письма то

мичей, вызванные публикацией беседы 
«Чем мы дышим?», объяснимы. Речь идет 
о здоровье ньшешнего и последующих по
колений. Например, письмо Н. С. Жуль- 
ева. Мы готовили его к печати, когда оче
редной «Сельский час» на Центральном 
телевидении посвятили именно проблеме, 
поднятой и в письме нашего автора,—от
равлению природы и урожая ядохимика
тами, различными минеральными удобре
ниями. Запомнились слова одного из уча
стников передачи: «Кто сейчас, во время 
перестройки, наш самый главный враг? Не
вежество. А невежество идет от отсутствия 
гласности...».

Нельзя не поддержать возмущение чи
тателей по поводу того, что томичам не

сообщается об изменениях в составе воды, 
воздуха. Нельзя понять, почему людям не 
объясняют, разрешима ли техническая 
проблема — подавать в районы города по 
очереди, в субботу и воскресенье, в опре
деленные часы только артезианскую воду?

В публикации «Чем мы дышим?» кри
тиковались многие предприятия, шла речь 
о позиции Томского горисполкома, (Отве
тов на выступления газеты мы не полу
чили. К сожалению, становится дурной 
традицией, что публикации, вызывающие 
повышенный интерес общественности, оста
ются без ответов со стороны партийных 
комитетов предприятий, хозяйственных ру
ководителей, исполкома городского Сове
та. Не пора ли заметить это Томскому 
горкому КПСС?

ЭКЗАМЕНЫ  

БУДУТ 

В МАРТЕ
ИМЕННО т а к о й  с ро к

НАЗВАН В УСЛОВИЯХ 
ЭКСПЕРИМЕНТА, КОТО- 
РЫИ ПРОВОДЯТ ПРЕПО
ДАВАТЕЛИ КАФЕДРЫ 
ПЕДАГОГИКИ И ПСИХО
ЛОГИИ ТГПИ И УЧИТЕЛЯ 
ШКОЛЫ № 51.

Один из десятых классов, 
помимо обычных школьных 
уроков, два дня в неделю по
сещает обзорные лекции по 
всем школьным предметам 
в институте. В чем же цель 
такого эксперимента? Заве
дующий кафедрой М. П. 
Кальянов считает, что в ре
зультате эксперимента уда
стся сездать более перспек
тивные методы школьного 
обучения. И одна из задач— 
подготовить из ребят хоро
ших, грамотных студентов 
для вузов. Непрофилирую
щие для всех или большин
ства школьников предметы 
можно изучить в укорочен
ные сроки и сдать экзамены 
по ним во время весенних 
каникул. В число таких вхо
дит, например, химия.

Готовиться к экзаменам де
сятиклассники будут в шко
ле и параллельно в институ
те. По каждому из билетов 
ребята, разбившись на пары, 
напишут рефераты. В инсти- 

, туте же они познакомятся с 
вузовской методикой обуче
ния..

Преподаватели школы 
№ 61 восприняли экспери
мент неоднозначно. Одни из 
учителей в принципе не 
против такой методики обу
чения, хотя в деталях есть 
разногласия. Другие откро
венно считают эксперимент 
«пустой затеей».

Каково же мнение самих 
участников?

Ирина Нуждова: — Экс
перимент поможет нам на
учиться самостоятельно ра
ботать с книгой, с конспек
том. Однако есть и замеча
ния. Некоторые предметы, 
которые первоначально хо
тели убрать, остались в рас
писании. В результате поя
вилась лишняя нагрузка.

Сергей Будков: — У нас 
появилось больше свободно
го времени, можно теперь 
посвятить его библиотеке 
или подготовительным кур
сам в том или ином вузе. В 
педанституте мы узнаем мно
го интересных фактов из 
различных областей знаний, 
нам демонстрируют опыты 
на современном оборудова
нии.
' Татьяна Батуева: — В ин
ституте мы глубже знако
мимся с физикой, литерату
рой, учимся быстрочтению.

Видя все «плюсы» и «ми
нусы» эксперимента, ребята 
считают, что он даст ре
зультаты только в том слу
чае, если отнестись к нему 
с полной серьезностью. Не
которые жалеют, что он на
чался не в 8—9-х классах.

А. АРЛЯПОВ,
ученик 10-го «а» класса 

школы №51.
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«СНЕЖНЫЕ ySOPbt»
СЕГОДНЯ В БЕЛОМ ЯРЕ НАЧИНАЮТСЯ

В ВерхнекеТЬе они 
проводятся впервые. 
Здесь встретятся сборные 
команды 16 районов об
ласти, городов Стреже- 
вого и Кедрового, кото
рые будут бороться за 
первенство в лыжных 
гонках, биатлоне, зимнем 
многоборье ГТО. Разыг
рают финал по хоккею с 
шайбой команды Шегар- 
ского. Томского, Верхне- 
кетского районов и горо
да Стрежевого.

Мы попросили предсе
дателя оргкомитета VI 
спортивных игр «Снеж
ные узоры», председате
ля Верхнекетского рай
исполкома А. И, Чистя
кова рассказать о готов
ности _к этим соревнова
ниям.

VI ОБЛАСТНЫЕ СЕЛЬСИНЕ СПОРТИВНЫЕ ИГРЫ
важнейшим Да-же сама под
готовка к играм явилась от
личным средством пропаган
ды спорта, создана .матери
альная база его развития. 
На летнем стадионе соору
жен хозяйственно-бытовой 
корпус, где и.меется более 
двадцати помещений.

На время игр они будут 
отданы гостя.м, а в дальней- 
ше.м здесь разместятся раз
личные спортивные секции. 
На зимнем стадионе для 
биатлонистов построено же
лезобетонное стрельбище, 
сооружены переходные мо
стики для лыжных дорожек, 
готовы стартовые площадки.

проводов русской зимы, ко
торый включает в себя яр
марку, народные гуляния, 
веселые игрища. На V иг
рах «Снежные узоры 
команда нашего района бы
ла на шестом месте, а рань
ше лишь на двенадцатом. 
Думается, что до.ма у нас
есть все воз.можности вьюту- 
пить успешно. Конечно же, 
мы искренне желаем успеха 
и всем нашим гостям.

Пусть VI игры «Снежньге 
узоры» запомнятся 1всем 
накалом борьбы, радушием 
и гостеприимством хозяев.

— Надо сразу отметить, 
— сказал Анатопий Ивано
вич, — что предстоящее со
бытие стало для района

За каждой командой го
стей закреплены шефству
ющие районные организа
ции, хозяйка игр, Синильга, 
подарит каждому участнику 
соревнований на память 
свой талисман. В культур
ной программе «Снежных 
узоров» будет красочное хо
реографическое выступление 
800 школьников.

Во второй день соревно
ваний пройдет праздник

Конечно, каждый участ
ник спортивных соревнова
ний мечтает стать чемпи
оном. Наверное, есть такая 
мечта и у члена сборной 
команды ' Верхнекетского 
района Александра Федоро
вича Евсеева. Но не будем 
делать прогнозов—победы 
в спорте даются нелегко. А 
удачи, как и всем соперни
кам Александра, мы ему 
желаем.

/

Фото Н. Потапова.

Театр: страницы истории

Николай Эрдман-в Томске
Все началось со звонка в 

театр Веры Владимировны 
Ту.ляковой - Хикмет. кото
рая приезжала в Томск для 
чтения лекций на факульте
те киноискусства межвузов
ского университета искусств.

— В вашем городе в трид
цатых годах отбывал ссылку 
Николай Эрдман. Мой муж 
— Назым Хикмет — был 
дружен е ним. Сейчас Эрд
мана снова начали публико
вать и ставить, кстати. в 
ближайшее вре.мя будут 
опубликованы и неизвестные 
пьесы Хик-мета, Так вот — 
не известно ли что-нибудь о 
пребывании Эрдмана в Том
ске?

Увы, кроме того, что за- 
.-«ечательный комедиограф 
был в То.мске, в театре то
же ничего не было извест
но, Не было свидетельств 
этого ни у профессора ТГУ 
Н. Н. Киселева, который 
много зани.мался творчест
вом Эрд.мана, ни у В. И. 
Сузда.тьского, собирающего 
материалы о томской теат
ральной жизни.

В журнале «Театр» № 10 
за 1987 год в статье «Коме
дия Николая Эрдмана, ее 
триумф и забвение» можно 
прочитать:

«...И .Эрдман, отличавший
ся поразительным чувством 
благодарности, писал своему 
другу-матери, как его под
держивают заботы Мейер
хольда и как в лютую сту
жу его обогревает шуба Все
волода .Эмильевича...^ и опи
сывал то, что помогало ему 
работать и в Енисейске, а 
пото.м в Томске. Кстати, в 
Томске была поставлена его 
инсценировку! романа Горь
кого «Мать»; так он неожи
данным образо.м продолжал 
выполнять и добрые поже
лания Алексея Максимовича 
Горького. .>̂,

После такой информации 
мы обратились к театраль

ному архиву, где сохрани
лась программа спектакля 
«Мать». На первой страни
це над заглавием надпись: 
«Н. А. Шевелев по М. Горь
кому», Он же — режиссер 
спектакля. Впрочем, естест
венно, что находящегося в 
опале Николая Робертовича 
могли и «прикрыть» фами
лией постановщика...

Тогда решили обратиться 
к книгам приказов тридца
тых годов — также уцелев
шим. Из них выяснилось, 
что 27 января 1936 года 
«автору и постановщику 
пьесы «Мать» Шевелё
ву Н. А. и всем участни
кам» вынесена «глубокая 
товарищеская благодар
ность». Никаких намеков на 
наличие еще какого-то ин
сценировщика...

А что если поизучать эти 
книги подробнее. ведь в 
тридцатые годы многае 
ссыльные работали в том
ской драме бутдфорами, 
монтировщиками сцены?

Стали листать последова
тельно, страница за страни
цей, начав с 1934 года... И 
вот: «Приказ 143 по Том
скому гортеатру от 7 сентяб
ря 1935 года — т. Эрдма
на Н; Р. зачислить зав. лит- 
частью Томгортеатра с I сен
тября с окладом в 300 руб
лей».

Снова и снова перечиты
ваем запись. Осознаем, при
ходим в волнение . И ли
стаем, листаем дальше... 
Многое рассказьшанзт крат
кие записи. Выяснили, что
очередной режиссер в этом 
же году получал 800 рублей, 
а у главного был оклад — 
1.200, что за хорошую ра
боту к праздникам работни
ков театра награждали от
резами на пальто и на ко
стюм, фотоаппаратами, а к 
23 февраля группе мужчин 
подарили мелкокалибернью 
винтовки.. Узнали списоч

ный состав труппы и работ
ников цехов, когда они ухо
дили в отпуск и выходили 
из отпуска на работу... Но 
нигде не упоминается имя 
Николая Робертовича. Что ж, 
видимо, ссыльный драма
тург отпусков не и.мел и на
градам не подлежал. Но все 
же одно упоминание встре
тили. Приказ от 3 апреля 
1936 года. «Нижепоимено
ванным тт. предлагается в 
3-дневный срок заполнить 
анкеты-формуляры, в про
тивном случае, будут нало
жены административные взы
скания». Третьи.м в списке 
«тт.» стоит Н. Р, Эрдман и 
рядом его подпись, вьщвет- 
шая, сделанная, по-видимо
му, чернильным карандашом.

И еще одна запись—от 22 
октября 1935 года: «Зав.
литер. частью т. Эрдмаи 
Н. Р. освободить от работы 
с 1 ноября по собственному 
желанию».

Вот и все. Немного. Но 
надо добавить, что художе
ственным руководителем те
атра в эти годы была очень 
иэвестньй в (?ибири теат
ральный деятель Лина Семе
новна Самборская. Видимо, 
она и приветила Эрдмана. 
Нет сомнения в том, что 
завлит — это входит в его 
должностные обязанности — 
принимал участие в работе 
над инсценировкой ро.маНа 
«Мать», а, скорее всего, 
дра.матург такого класса и 
был ее автором. Кстати, са
ма Самборская играла в 
спектакле Пелагею Нилов
ну...

Для тех, кто еще не зна
ком с ĤIiCHCM драматурга,— 
небольшая справка.

...20 апреля 1925 года в 
театре Всеволода Мейерхоль
да состоялксь премьера пье
сы «Мандат». Эрдману бы
ло тогда 22 года. Она сра
зу сделала автора знамени

тым, поставила его в ряд с 
лучшими драматургами. В 
1930 году им была закон
чена пьеса «Самоубийца». 
Ее сразу взяли в работу. В 
духе времени Художествен
ный театр и театр Мейер
хольда вызвали друг друга 
на соцсоревнование — кто 
лучше и быстрее поставит 
«Самоубийцу».,. Однако на 
генеральную репетицию в 
театр Мейерхольда неожи
данно приехала комиссия во 
главе с Л. Кагановичем... 
Спектакль был запрещен. 
Больше Николай Роберто
вич пьес не писал. Он был 
автором сценариев популяр
ных кинофильмов «Веселые 
ребята», «Волга-Волга», 
«Смелые люди», писал либ
ретто оперетт, сотрудничал 
с мастерами эстрады.

В 1982 году «Самоубий
ца» поставлен на сцене 
Московского театра сатиры, 
после пяти представлений 
снят и восстановлен в 1987 
году. В этом же году в аль
манахе «Современная дра
матургия», № 2, пьеса опуб
ликована, а в Хо 10 журна
ла «Театру» напечатан «Ман
дат». Обе'публикации сопро
вождаются статья.мц теат-̂  
роведов. К ним мы и отсы
лаем заинтересовавшихся чи
тателей.

Надо сказать, что неза
долго до этого маленького 
открытия, чрезвычайно важ
ного и для истории Томского 
театра дра.мы.й для истории 
советского театра, наш худо
жественный совет принял в 
репертуар пьесу Николая 
Эрдмана «Самоубийца». Пре
мьера планируется на конец 
апреля.

Может, кто-нибудь из ста
рых томичей знает подроб
ности пребывания Николая 
Робертовича в Томске?

М. СМИРНОВА, 
завлит театра драмы.

Н А  В Е Р Н И С А Ж Е  - Д Е Т И
В Колпашевском крае

ведческом музее откры
лась выставка работ уча
щихся местной детской 
художественной школы.

На ней представлено 
больше восьмидесяти ра
бот самых разных жан
ров — тематические кар
тины, пейзажи, портреты.

натюрморты. Многие юные 
художники обратились к 
гражданской теме — до
статочно назвать работы 
«Зимний взят» и другие.

Зрители с интересом 
знакомятся с творчеством 
юных колпашевцев. Они 
отмечают работы Лены 
Ушаковой, Оксаны Вдо
венко и других учащих
ся.

А. ВАСИЛЬЕВ.

К сведению

депутатов

и населения 

Кировского

района
Четвертая сессия рай

онного Совета народных 
депутатов созывается 18 
марта 1988 года, в 16 ча
сов, в помещении Дома 
культуры политехничес
кого института (ул. Усо
ва, 13-6) с повесткой дня: 

1. Отчет Q работе ис
полнительного комитета 
районного Совета народ
ных депутатов в услови
ях перестройки.

2. Отчет директора за
вода керамических мате
риалов и изделий Перши
на В. Н. по стабилизации 
работы коллектива, по по
вышению качества кирпи
ча, сокращению вредных 
выбросов в атмосферу и 
улучшению условий тру
да и быта работников.

3. Отчет о работе по
стоянной комиссии по 
физической культуре и 
спорту.

Приглашаем население 
райоЛа принять участие 
в «Прямой линии» 14 
марта, с 14 до 16 часов, 
по телефонам:

4-71-40 — председа
тель исполкома Понкра- 
това Галина Александров
на,

4-73-48 — заместитель 
председателя исполкома 
Галямов Юрий Юрьевич, 

4-80-64 — заместитель 
председателя исполкома, 
председатель райплана 
Бабушкина Светлана Ру
дольфовна,

4-71-49 — секретарь
исполкома Лецко Лю
бовь Борисовна.

Просим высказать свои 
замечания и предложения 
по улучшению деятель- 
«ости районного Совета 
и его исполнительного ко
митета.

Ш Ш ш Ш
Совет ветеранов 119-й 

гвардейской Ретицкой
Краснознаменной стрелко
вой дивизии. 11-й (66-й) и 
15-й (154-й) отдельных
гвардейских морских стрел
ковых бригад (на базе этих 
бригад в октябре )943 года 
и была сформирована 
119-я гвардейская стрел
ковая дивизия) разыскива
ет однополчан, проходив
ших в инх службу в 1941 —  
1945 гг. Основные сведения 
о себе просьба сообщить 
по адресу: 117296, Москва, 
Ленинский проспект, 67, 
кв. 2, Ермакову Александ
ру Семеновичу.

погибли в боях на Курской 
дуге (где-то около станции 
Поныри), Я рытался устано
вить место их захоронения 
и обратился в Музей Кур
ской битвы, что находится 
на станции Поныри. Мне 
ответили, что в списиах 
захороненных а братской 
могиле воины с такими фа
милиями не значатся. А я 
сам свидетель: мои боевые 
товарищи погибли именно 
под Понырями. Я могу, по
жалуй, даже найти место 
их гибели. А еот, где они 
захоронены, оказывается 
установить трудно. Поэто
му я прошу отнлиннуться 
их родственников. Может 
быть, у них есть сведения, 
по которым можно найти 
могилы моих однополчан?».

Завершенсних Дмитрий 
Николаевич (634062, Томск, 
Иркутский тракт, 128-а, 
кв. 9, домашний телефон 
5-72-26) пишет в редакцию: 
«В Асиновсном военно-пе
хотном училище вместе со 
мной учились курсанты 
Поморцев, Ведерников, Ко
стык. В июле 1943 года они

Совет ветеранов 350-й 
Житомирской Краснозна
менной ордена Богдана 
Хмельницкого стрелковой 
дивизии проводит очеред
ную встречу однополчан а 
мае 1988 года в Житомире. 
Просьба к бывшим фрон
товикам, воевавшим в со
ставе дивизии и еще не 
имеющим связи с советом, 
сообщить о себе по адресу: 
440061, Пенза, ул. Герцена, 
17/в, кв. 82, Козину Ивану 
Никифоровичу.
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ПОГОДА

Сегодня -облачная /пого
да с прояснениями, местами 
слабый снег, ветер северо- 
западный, 5 —10 метров в 
секунду, температура ^ -8  
по северу до

зрение». Документальный
телефильм. 11.25 — Кон
церт. 11,35 ~  «В странах
социализма».12.05 — «Ожида
ние». Музыкальная компози
ция. 12.35 — «Сегодня п ми
ре». 12.55 — «Для всех и для 
каждого». «Кооперативы: как
развиваться дальше?|»|. Пере 
дача 1-я. 13.25 — Всесоюзная

13, в Томске читательская«Роман-газета».

— К 125-летию В. И. Вернад
ского. «Жизнь большая и пре
красная». 11.05 — «Здоровье». 
11.45 — «Перестройка и пра
во». 12.05 — Времена года. 
13.05 — Навстречу XIX Всесо: 
юзной партийной конферен
ции. «Страницы истории». 13.40
-  «Фильм необычной судь

бы». Документальный фильм. 
14.00 — «Очевидное — неве
роятное». 15.00 — «Новый

конференция.
6 — 8 roanvcOR мопочя «гоман-газета». 14.35 — Пре- _ ______

1 0  ‘ м ороза. мьера художественного теле- дом». Документальный фильм,
13—14 ма.рта — облачная фильма для детей «Теплый 15.20 — «Соленый пес». Худо-

хлеб». 1'5.00 — «Родительский жественный фильм с субтит-
день — суббота». 16.30 — «В рами. 16.30 — И. Грунер. Кон-
мире животных». 17.30 — церт для трубы и оркестра
Мультфильм. 17.35 — Народ- (ТВ ГДР). 16.50 — «А. П. Че-
ная дипломатия. О контактах хов». Документальный фильм
общественности СССР и США. из цикла «Отечества родные
18.35 — С. В. Михалков в имена». 17.20 — «Музыкаль

погода с прояснениями, пре
имущественно без осадков, 
ветер северный, 5 —10 мет
ров в секунду, температура 
ночью 17 -22 , при проясне
ниях до 27, днем 3 — 8, мес- Концертной студии Останкино, ные дома России». Н. А. Рим-
тами 15 градусов мороза.

Телевидение
СУББОТА, 12 марта 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.30— 
«Место рождения — Шпицбер
ген». Документальный фильм. 
9.00 — «Отчего и почему?». 
9.30 — «Хороводы «Березки». 
10.05 — «...И мы перевернем 
Россию... Ульянов». Докумен
тальный фильм. 10.25 — «Ра
дуга» (Камерун). 10.55 —«Про-

19.35 — Новости. 19.40 —
«Приключения Шерлока Холм
са и доктора Ватсона». «XX 
век начинается». 1-я серия. 
Премьера художественного те
лефильма. 21.00 — «Время»,
21.35 — «Прожектор пере
стройки». 21.45 — «Приключе
ния Шерлока Холмса и докто
ра Ватсона». «XX век начина
ется». 2-я серия. 22.55 — Кон
церт артистов болгарской эст
рады. 23.25 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Телеобозрение
«Перспектива». 9.05 — Драма-

ский-Корсаков. 18.40 — «Вели
кие имена России». Из ж из
ни В. И. Вернадского. 19.40
— Документальный фильм. 
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — Киножурнал 
«Дальний Восток», 20.30 — 
«Радуга» (Венесуэла). 21.00
— «Время». 21.35 — «Прожек
тор перестройки». 21.45 — За
ключительный концерт лауре
атов Всесоюзного конкурса 
балетмейстеров и артистов ба
лета.

тургия Л. Н. Толстого. 10.40
Редактор

Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Приемная редактора —  
1-44-35
Заместители редактора —  
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь —  
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни —  
1-28-68. 1-28-42

стро-

Отдол пропаганды —
1-06-31, 1-48-85 
Отдел промышленности —  
1-46-68, 1-27-68 
Отдел нефтегеологии 
ительстеа —  1-36-44 
Агропромышленный отдел —  

1-44-60, 1-48-48
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80

^ Я В Л Е Н И Я
РЕКЛАМА

Театр
ДРАМЫ

13 марта. «Две стрелы» — 
19 «Золотой снег» — 12.

КУКОЛ
13 марта. «Было или не бы

ло» (часть 2-я) — 19.

Дворец зрелищ
и спорта

12 марта. «Знахарь» (две се
рии) — 18.

ВИДЕОТЕКА
12 марта. «Корабль-призрак» 

10-20. «Десять негритят»
(две серии) — 12, 14-30, 17.
19-30.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
12 марта. «Парама» (две се

рии) — 8-50, 11-05, 13-30, 16, 
18-30, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
12 марта. «Окно спальни»

(две серии) — 8-30, 11. 13-30. 
16, 18-30, 21. «Окно спальни» 
(две серии) — 9, 11-30, 14,
16-30, 19, 21-30.

«ОКТЯБРЬ»
12 марта. «Десять негритят»

(две серии) — 8-40, 11, 13-30, 
16, 18-40, 21-10. «Должники 
смерти» — 8-40. 12-10, 14, 16. 
«Полет над гнездом кукушки» 
(две серии) — 18-10, 20-50.
Мультсборник 
ники» — 10-30.

«Чудеса тех-

«ПИОНЕР»
12 марта. «Сказка о пре

красной Айсулу» — 9. 10-40. 
«Золотая цепь»—  12-20, 14-10, 
16, 17-50, 19-40, 21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
12 марта. «Десять негритят»

(две серии) 9, _ 11-30, 14,
16-30. 19. 21-30. «Супружеская
жизнь» (две серии)—9, 12-10,
15-20, 18-30. 21-30.

«СИБИРЯК»
12 марта. «Париж. Техас»

(две серии) -- 11, 13-30, 16,
18-30, 21. «Изабель на лестни
це» — 9-20.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
12 марта. «Погладь кошку 

за ушками» — 15. «Сплошные 
неприятности с двойником»
— 17. 19. 21.

ОБЛАСТНОЕ УПРАВЛЕ
НИЕ СБЕРЕГАТЕЛЬНОГО 
БАНКА СССР приглашает 
на работу: ревизоров, стар
шего инженера по снабже
нию, машинистку. Оправки 
по телефону 2-51-06.

В педагогическом учили
ще № 1 создается музей, 
посвященный истории об-, 
щественного дошкольного 
воспитания в Томске и об
ласти.

Обращаемся к ветеранам 
дошкольного воспитания с 
просьбой прислать в адрес 
училища свои воспоминания, 
фотографии, рисунки детей, 
статьи из газет.

Материалы в фонд музея 
можно передавать как на 
постоянное, так и на в;ремен- 
ное хранение с последу
ющим возвращением вла
дельцу. Адрес училища: 
ул. Пирогова 10, тел. 
4-31-47.

ВНИМАНИЮ ДОМО
УПРАВЛЕНИИ, ЖИ-
ЛИЩНО - КОММУНАЛЬ
НЫХ ОТДЕЛОВ И ДОМО
ВЛАДЕЛЬЦЕВ! При сбра
сывании с крыш снега не 
повреждайте воздушных ли
ний электропередачи. При 
с|бнаружении оборванного 
провода электросети немед
ленно организуйте охрану 
места обрыва, чтобы никто 
не прикасался и не прибли
жался к нему на расстояние 
не менее 8 метров. При не
обходимости отключения ли
ний обращайтесь по адресу: 
г. Томск, Конная площадь, 
10, Томские электросети. 
Телефоны 2-39-08, 2-53-14.

ОБЛАСТНОМУ СОВЕТУ 
САДОВОДОВ на постоян
ную работу требуется инже
нер-землеустроитель.

Облсовет «Динамо» при
глашает желающих зани
маться в платных группах 
ритмической гимнастики.
Запись проводится по 
вторникам, средам — с 18 
час. 30 мин., в субботу—с 
17 часов по адрюсу: пр. Ле
нина, 42, «Динамо».

Бюро по трудоустройству 
населения приглашает на 
станцию ТОМСК-1: глав
ных кондукторов грузовых 
поездов, составителей поез
дов и их помощников. Сред
немесячный заработок 250— 
300 рублей. Принятые на 
работу пользуются льготами 
работников железнодорож
ного транспорта. Справки по 
тел. 4-33-02.

Томское медицинское учи
лище 24 и 25 марта в 14 
часов проводит «день откры
тых дверей». Приглашаем 
выпускников 8 —10 классов.

Адрес училища; г. Томск, 
ул. Дзержинского, 27. Про
езд автобусами № № 119,12, 
11, троллейбусом № 4, трам
ваями №№ 1, 2 до останов
ки «Пл. Дзержинского».

А Н О Н С

ВНИМАНИЕ: СМОТР-КОНКУРС «ОГОНЬ И ЛЮДИ»!
Томский областной совет Добровольного пожарного 

общества с отделом ложарной охраны УВД облисполко
ма ироводят смотр-конкурс на лучший рисунок среди ху
дожественных школ, посвященный 70-летию со дня под
писания В. И, Лениным Декрета «Об организации госу
дарственных мер борьбы с огнем», с целью популяриза
ции деятельности пожарной охраны и Добровольного по
жарного общества. Рисунки должны отражать сложную 
и почетную службу .работников пожарной охраны и Доб
ровольного пожарного общества в деле охраны от огня 
народного достояния и жизни людей.

Смотр-конкурс проводится со дня опубликования до 
W  апреля 1988 г. Рисунки могут быть выполнены в лю- 
оом материале (масло, гуашь, акварель, графика) форма
том не более 60X80 см. Для отбора' и оценки лучших ри- 

жюри, в него входят представители 
БДИЮ, ОПО, УВД. художники, печать.

Устанавливаются премии: первая премия — 80 руб., 
две вторые премии—по 35 руб., две третьи премии—по 

р ^ . ,  пять поощрительных премий—по 15 руб.
Лучшие работы будут также награждены дипломами, 

грамотами ВДПО, ОПО УВД.
1^сунки присылать по адресу: 634003, г. Томск, 

ул. Яковлева, 29, Томский облсовет ВДПО (в письме 
указать фамилию, имя, отчество, место работы или уче
бы, адрес).

ТР У Я О У С Т Р О И С Т В Аl)
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ

УЧЕБНО-ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ ВОГ: инженера-нормировщнка, бух
галтера, кассира (выплачивается квартальная премия до 
75 процентов), сторожа, слабослышащих и здоровых жен
щин для работы швеями-моторнсткамн. Работа—в одну 
смену. Тел. 1-16-80, 1-36-13.

В ТОМСКОЕ МОНТАЖНОЕ УПРАВЛЕНИЕ ТРЕС
ТА «СИБЭЛЕКТРОМОНТАЖ»: электромонтажников,
инженера по технике безопасности. Здесь же проводит
ся на)5ор рабочих с обучением .профессии электромонтаж
ников. Одиноким предоста:вляется общежитие, квартиры 
предоставляются через 5 лет, малосемейки—через полто
ра года. Доставка на работу и с работы—служебным 
транспортом. Телефон 5-16-84.

и СБЫТА томско
г о  ОБЛИСПОЛКОМА; главного бухгалтера, заведующих 
складами, электрика, грузчиков, мастера, каменщиков.
Тел. 3-89-89.

ПЕРЕДВИЖНУЮ МЕХАНИЗИ. 
РОВАННУЮ КОЛОННУ № 2 срочно: |Каменщиков, шту- 
катуров-маляров, плотника. HMiK-2 имеет свою столовую, 
доставка на работу и с работы — транспортом предприя
тия, обеспечивает жильем в течение 3 —4 лет, пре
доставляются места в детском учреждении. Оправки по 
телефону 96-01-96.

г о с у д а р с т в е н н ы й  ПОДШИПНИ-
к и ь ы и  ЗАВОД: электриков, токарей, наладчиков, сле
сарей по ремонту оборудования, слесарей-сантехников, 
цесарей механосборочных работ, наборщиков в типогра
фию, автоматчиков, шлифовщиков, грузчиков, тран
спортных рабочих, ксонтролеров ОТК, кладовщиков, инже- 
неров-электронщиков, бухгалтеров, экономистов, норми- 
ррвщнков, мастеров в Щ>оизводственные цехи. ,

Одиноким предоставляются места в общежитии. Ведет
ся жилищное строительство, организован МЖК. Прихо
дящим на работу из рядов Советской Армии выдается 
единовременное пособие. Тел. 5-80-61, доп. 2-41, 8-38.

НА ПРЕДПРИЯТИЕ РОСОПТПРОДТОРГА: стар
ших кладовщиков, грузчиков мешкотары (женщин), сле- 
сареи-электросварщиков, слесарей-электрнков, слесарей- 
сантехников, инженера по оборудованию. Рабочим выпла 
чивается премия по итогам работы за месяц. Работники 
предприятия пользуются льготным питанием. По итогам 
года выплачивается 13-я заработная плата. В 1988 году

дома. Справки по телефонуО-гУ-Ои.

СПЕЦИАЛЬНОЕ КОНСТРУКТОРСКО-
БЮРО г е о ф и зи ч е с к о й  т е х .

НИКИ: iiiaHaHbHHKa отдела кадров, инженеров-нормиров- 
щиков, инженеров по стандартизации, машинисток, копи
ровщиц, слесаря по ремонту множительной техники, сле
сарей механосборочных работ, слесарей-ремонтннков 
слесарей-инструментальщиков, токарей, фрезеровщиков 
инженеров-технологов по обработке металлов. Доставка 
на работу—служебным транспорто.м. Справки по тел. 
90-01-32, 00-01“62,

НА ТОМСКОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ «ВТОРЧЕРМЕТ»- 
старшего инженера производственно-заготовительного от
дела, крановщиков электрокранов, газорезчиков металло
лома, резчика на гидравлических ножницах, крановщн- 
ка на плавкран. Справки по телефонам 5-12-60, 5-18-52.

В УЗЛОВУЮ ВОЛЬНИЦУ СТ. ТОМСК-11: участко
вых врачей-педнатров, , врачей-терапевтов, ^льдшеров 
на здравпункты, участковых медицинских сестер (дет
ских), 1медицинскнх сестер в поликлиническое отделение 
медицинских сестер в детское легочно-туберкулезное от
деление, щехавика гаража, агента по снабжению, прачек санитарок. • г >

Принятые на работу пользуюпся льготами для работ- 
транспорта. Проезд автобусами 

№№ 3, 6, 8, 9, 10, 14 и троллейбусами №№■! 3 до 
остановки «Городок ДОСААФ».

Обращаться по адресу: 634049, Томск, ул. Рабочая 
^1, отдел кадров.

За направлениями на работу обращаться: г. Томск, пр 
Кирова, 17; ул. Пушкина. 71; ул. Бердская. 18,—в бюро 
по трудоустройству населения и его филиалы. Справки по 
телефонам 4-31-79, 4-43-96, 3-87-97, доп. 5-36; 5-80-61.

Администрация, партий
ная и профсоюзная орга
низации Центральных элек 
трических сетей РЭУ 
«Томскэнерго» с глубоким 
прискорбием извещают о 
кончине после продолжи
тельной и тяжелой болез
ни ветерана труда, комму
ниста с сорокалетним ста
жем

АНИСИ1У10ВОЙ 
Юлии Михайловны

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койной.

Коллектив «Томгипро- 
транса» выражает глубо
кое соболезнование главно
му инженеру проекта 
Д. М. Козовому в связи со 
смертью жены

КОЗОЙОИ
Тильды Владимировны.

Коллектив издательства 
«Красное знамя», партий, 
ная, профсоюзная органи
зации, товарищи по рабо
те выражают глубокое со
болезнование начальнику 
ОТК Л. А. Казанцевой по 
поводу смерти отца, ветера
на Великой Отечественной 
войны

КАЗАНЦЕВА 
Анатолия Ивановича.

Ректорат и обществен
ные организации Томского 
инженерно • строительного 
института выражают глу
бокое соболезнование на
чальнику патентного отде
ла Г. Д. Семеновой в свя
зи со смертью матери

ХРОМОВОЙ
Сусанны Алеисандровны.

Отдел информации и 
культуры —  1.45-81, 1-43.32 
Отдел советского строитель
ства и быта —  1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
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